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Elecciones 2023 #LaGuajiraElige

Luego de analizar los datos 
recogidos por la iniciativa 
de ‘Jose Duran Te Escu-
cha’, se concluyó que la 

principal necesidad del distrito, 
tanto de la zona rural, como en 
la zona urbana, prepondera la 
falta de acceso a agua potable, 
saneamiento básico, redes de 
ampliación y alcantarillado. A 
su vez, la recolección de basu-
ras, la calidad y altos costos del 
servicio de energía y gas, son 
temas que preocupan a los ha-
bitantes. 

Por otra parte, el acceso 
a los centros de salud es una 
preocupación que crece y no 
se le ha dado frente. Las zonas 
rurales carecen de centros de 
salud en óptimas condiciones 
y los barrios más apartados de 
Riohacha, como en la comuna 
10, les cuesta llegar hasta los 
servicios de salud, debido a que 
los taxistas y las motos se nie-
gan en transportarlos, o en el 
peor de los casos deben pagar 
un mayor costo. 

Por otro lado, esta proble-
mática vislumbra la necesidad 
de aumentar la maya vial en la 
capital guajira. A su vez, la segu-
ridad atormenta la tranquilidad 
de todos los riohacheros. No 

obstante, el desempleo y la fal-
ta de oportunidades labores es 
una preocupación que aumenta 
la desesperanza de los ciudada-
nos de Riohacha. 

El equipo que conforma la 
iniciativa de Jose Duran Te Es-
cucha, logró recopilar datos 
cuantitativos y cualitativos de 
más de más de 32 mil personas 
de Riohacha, para construir un 

plan de gobierno basado en las 
necesidades de la gente. Una 
metodología novedosa que se 
implementa en el distrito para 
identificar las principales ne-
cesidades del pueblo, estudiar 
soluciones realizables, desde 
el punto de vista presupuestal 
y administrativo, que nos lleve 
a construir los cimientos de ciu-
dad.

“Servicios públicos, salud, inseguridad y empleo, 
las principales problemáticas de Riohacha”

Jose DuránJose Durán

Jose Durán, precandidato a la Alcaldía de Riohacha.
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La Gobernación de La Guaji-
ra recibió esta semana la visita 
de una delegación del Gobierno 
de El Salvador, la cual llegó al 
departamento con el propósito 
de conocer cómo estamos sal-
vando vidas a través del funcio-
namiento y operación del PAE.

Durante tres días una co-
mitiva del Ministerio de Educa-
ción del país centroamericano 
acompañada de delegados del 
Programa Mundial de Alimen-
tos, estuvieron en territorio gua-
jiro para tomar como referente 
nuestro Programa de Alimenta-
ción Escolar en materia de ope-
ración, logística, pertinencia, 
idoneidad y calidad nutricional 
de los alimentos.

“Esta visita es muy importan-
te porque se considera como un 
logro a destacar que desde El 
Salvador y en coordinación con 

el Programa Mundial de Alimen-
tos, La Guajira sea vista como 
un modelo operativo y funcional 
en materia de provisión del PAE. 
En el departamento hay un es-
tigma en torno al Programa de 
Alimentación Escolar, pero este 
tipo de eventualidades nos dan 
un mensaje contundente y es 
que en el departamento esta-
mos comprometidos con Salvar 
Vidas y garantizarle a nuestros 
estudiantes una alimentación 
con calidad nutricional y en-
foque diferencial, que no solo 
consiste en proveer alimentos 
durante la jornada académica, 
sino además promover la per-
manencia escolar en las institu-
ciones”, aseguró la gobernadora 
Diala Wilches en la reunión que 
sostuvo con la comitiva salvado-
reña y la Secretaria de Educa-
ción departamental.

Asimismo, la directora de 
Programas Sociales del Ministe-
rio de Educación, Ciencia y Tec-
nología de El Salvador Carolina 
Mejía, afirmó que La Guajira era 
un destacado modelo de ope-
ración del PAE y que su llegada 
tenía el objetivo de conocer la 
experiencia en territorio y tomar 
todos los elementos estratégi-
cos que se implementan en el 
departamento para garantizar la 
alimentación de los niños y jóve-
nes y replicarlos en su país.

Esta visita marca un hito 
para el departamento y repre-
senta oportunidades para inter-
cambiar experiencias con este y 
otros países, compartir casos de 
éxito y reconocer que aún con 
los retos que tenemos para for-
talecer la seguridad alimentaria 
en el marco del PAE, somos un 
referente en el país y la región.

El alcalde municipal de Ma-
naure, Elven Meza, instaló el 
Primer Comité de Seguimiento 
Electoral 2023, de cara a los 
próximos comicios territoriales, 
a realizarse el día 29 de octubre 
del año en curso, en los que se 
elegirán gobernador, alcalde, 

diputados y concejales para el 
periodo constitucional 2024 - 
2027.

Esta reunión contó con la 
participación del secretario de 
gobierno y participación ciuda-
dana, secretario de educación, 
personera municipal, policía, 

ejército nacional, UMGRD, regis-
tradora municipal y precandida-
tos. 

En la misma se abordaron 
los siguientes puntos: Socializar 
que el proceso de inscripción 
está automatizado y que las 
candidaturas deben inscribirse 
con anticipación. Solicitud de 
acompañamiento de fuerza po-
licial para la última semana de 
inscripción.

Además, se informó que se 
contará con 17 puntos de vo-
tación: 4 zona urbana y 13 en 
zona rural con 174 mesas habi-
litadas aproximadamente. A su 
vez, habrá capacitación electo-
ral en zona urbana y rural.

“La administración munici-
pal tiene total disposición de 

apoyar para realizar un proceso 
respetuoso, sin contratiempos, 
en un ejercicio democrático 
sano y efectivo, en el que se 
constará con la institucionali-

dad, seguridad que se requie-
re, en un equilibrio de respeto 
y cumplimiento”, concluyó el al-
calde municipal al dar por finali-
zado el comité.

“Estamos comprometidos con Salvar Vidas y garantizarle a 
nuestros estudiantes una alimentación con calidad”: Diala 
Wilches

Se realizó Primer Comité de Seguimiento Electoral en Manaure

El PAE de La Guajira es tomado como referente internacional para salvar vidas

Fue liderado por el alcalde Elven Meza

ACTUALIDAD POLÍTICA

Diala Wilches, gobernadora de La Guajira

Elven Meza, alcalde municipal de Manaure lideró el Primer Comité de Segui-
miento Electoral 2023.

Día de la Familia fue institucionalizado en Riohacha 
tras gestión de la CUT y Asodegua

Los trabajadores del 
sector educativo en el Dis-
trito de Riohacha podrán 
disfrutar del Día de la Fami-
lia según lo establecido en 
la ley 1857 del 26 de julio 
de 2017, la cual fue adop-
tada en el Distrito median-
te resolución 936 de 2023.

De acuerdo a dicha re-
solución, que fue firmada 
por el alcalde en calidad de 
encargado, Leandro José 
Mejía Díaz, se concederá 
un día de descanso, equi-
valente a la jornada laboral, 
a los Docentes, Directivos 
Docentes y Administrati-
vos de la Planta Global y 

Central de la Secretaría 
de Educación y Cultura del 
Distrito de Riohacha, cuyo 
disfrute para el presente 
año, será el próximo cuatro 
4 de agosto.

El objetivo de este día 
es que los trabajadores 
compartan ese espacio con 
las personas más cercanas 
en su hogar, fortalezcan 
lazos familiares y atiendan 
sus deberes de protección 
y acompañamiento, a sus 
seres queridos.

La gestión para que 
la administración distrital 
concediera el cumplimien-
to de esta norma estuvo a 

cargo de la Central Unita-
ria de Trabajadores CUT, 
liderada por Ider Contreras 
y Sildana Deluque Rojas, 
presidenta de la Asociación 
de Trabajadores de la Edu-
cación en La Guajira, ante 
el secretario de Educación, 
Jesús Herrera Mendoza.

Esta misma gestión se 
llevará a cabo por parte de 
estas organizaciones sindi-
cales ante el Ente Certifica-
do departamental logran-
do que para el próximo año 
coincida la fecha del Día de 
la Familia en cada uno de 
los municipios de la Guaji-
ra.Día de la Familia fue adoptada en el Distrito mediante resolución 936 de 2023.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La empresa departamen-
tal de servicios públicos 
de La Guajira (Esepgua), 
realizó visita técnica con 

él viceministro de Agua y Sanea-
miento, Aníbal Pérez, al proyec-
to de Zona Industrial en Uribia, 
donde ambas entidades reafir-
maron su compromiso con llevar 
agua a cada hogar guajiro.

Cabe resaltar que esta es 
una de las obras de abasteci-
miento de agua potable más 
grandes y de mayor impacto que 
tiene Esepgua en el departa-
mento. 

El proyecto estima producir 
80 mil litros de agua para abas-
tecer a cerca de 5 mil familias 
de la zona rural del municipio.

Con una inversión de 16 mil 
millones, el viceministro exaltó 
la gestión de la empresa y lo im-
portante que son estos proyec-
tos para la emergencia climática 
que atraviesa el departamento.

“Hoy vinimos a energizar la 
planta de tratamiento y a po-
nerla en marcha, para producir 
80 mil litros de agua diarios que 

abastecerá a más de 17 mil per-
sonas de 175 comunidades”, 
afirmó Andreina García Pinto, 
gerente de Esepgua.

Finalmente, la empresa de-
partamental de servicios públi-
cos continúa en su objetivo de 
brindar soluciones acertadas de 
agua potable y saneamiento bá-
sico en toda La Guajira.

Esepgua construye gran planta en Uribia: 
producirá 80 mil litros diarios de agua 
potable

Viceministro de Agua y Saneamiento, Aníbal Pérez, visitó la obra

Visita técnica con él viceministro de Agua y Saneamiento, Aníbal Pérez, al proyecto de Zona Industrial en Uribia

La Fiscalía General
de la Nación
desde Bogotá, no 
se duerme en sus 
laureles

Los actos
conmemorativos 
del bicentenario 
de la Batalla del 
Lago de Maracaibo,
no se realizarán 
hoy en el Distrito 
de Riohacha

Dos precandidatos 
a la Alcaldía
del Distrito de
Riohacha y del 
municipio de
Fonseca, adhieren 
a la candidatura 
de Jairo Aguilar 
Deluque, a la
gobernación de La 
Guajira

Juan Carlos
Suaza Móvil,
será candidato
independiente a la 
Alcaldía del
Distrito de
RiohachaPorque por disposición del 

FiscalGeneral Francisco 
Barbosa, fue creada una co-
misión de 15 investigadores 
del CTI que está trabajando 
duro y parejo en la investi-
gación que busca esclarecer 
el crimen del agente del CTI 
de la Seccional Guajira, Da-
vid Antonio Sierra Palacio, 
quien era natural de la capi-
tal del departamento de La 
Guajira.
Hay que señalar que algu-
nos agentes del CTI visita-
ron el lugar del crimen en la 
vía Riohacha - Camarones, 
con la finalidad de ampliar 
el espectro investigativo y 
poder dar captura al autor 
o autores del crimen de que 
fue víctima el agente del 
CTI, David Antonio Sierra 
Palacio, totalmente repudia-
do por la sociedad riohache-
ra y del departamento de La 
Guajira. 
¡Habrá que esperar!

Ellos son: Lucas Gnecco Bustamante y 
Manuel Torres Blanchard, respectiva-
mente.
Es de señalar que los mencionados con 
anterioridad estuvieron en la ciudad de 
Maicao, en la presentación de Jimmy 
Boscán Torres, como candidato a la go-
bernación de La Guajira.
Se anota que ya Lucas Gnecco Busta-
mante, no será candidato a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha y más bien aspi-
raría a la Asamblea Departamental, por 
el partido de la "U”.
De acuerdo a lo señalado por el candi-
dato Jairo Aguilar Deluque, tres candi-
datos a la Alcaldía.de Fonseca respaldan 
sus aspiraciones por el partido de la "U” 
y el coaval de Cambio Radical, son ellos: 
Manuel Torres Blanchard, "Kike" Fonse-
ca y Micher Pérez Fuentes.
Igual sucede en Dibulla y en donde Agui-
lar Deluque, cuenta con el respaldo de 
dos candidatos a la Alcaldía: Gustavo 
Jiménez Villar y Carlos Amaya.
¡Y no me digas más!

Ya tiene en sus manos el respectivo aval 
por parte del partido Verde Oxígeno que 
lidera la ex candidata presidencial In-
grid Betancourt.
Hay que precisar que Juan Carlos Suaza 
Móvil fue alcalde popular en unas elec-
ciones atípicas logrando restablecer la 
democracia en este ente territorial, ya 
que con la salida de Fabio Velásquez Ri-
vadavia de la alcaldía se presentaron va-
rios encargos por decreto presidencial.
Juan Carlos Suaza Móvil, aseguró a 
este medio informativo que durante su 
administración que duró un año logró 
acciones importantes como: sanear las 
finanzas al producir políticas de exone-
ración de intereses a los comerciantes y 
contribuyentes en general, logrando re-
cuperar la cartera vencida; también doto 
de aulas sistematizadas y bibliotecas a 
las instituciones educativas, entregó 
transporte a los estudiantes de la Uni-
versidad de La Guajira.
Dijo, además, Juan Carlos Suaza Móvil 
que lleva una lista abierta al Concejo 
del Distrito de Riohacha, con los avales 
del partido Oxígeno Verde, ellos son: 
Yeimar Jaramillo Barros, Reina Isabel 
Gamarra, Rafael Padilla Gutiérrez, Sara 
Correa, José Redondo González, Yomei-
ra Gómez Barros, Rubén Ariza Barros, 
Angélica Peña, Daisy Andrea Sánchez, 
entre otros.
La inscripción de Juan Carlos Suaza 
Móvil ante la Registraduría Nacional 
del Estado Civil, será en el curso de los 
próximos días.
¡Y no me digas más!

Se llevarán a cabo en la ciudad de Car-
tagena, ante la indiferencia del pueblo 
donde nació el héroe de esa gesta glo-
riosa y libertadora, el Almirante José 
Prudencio Padilla López.
Esta trascendental conmemoración será 
organizada por la Armada Nacional bajo 
el comando del Almirante Francisco 
Hernando Cubides Granados.
Es importante recordar que esta batalla 
naval fue un enfrentamiento entre la 
escuadra de Colombia liderada por el Al-
mirante José Prudencio Padilla y la es-
cuadra de la Armada de España dirigida 
por el capitán de navío Angel Laborde 
y Navarro. Precisamente, fue el 24 de 
julio de 1823, y que de manera definiti-
va selló la independencia de Colombia y 
Venezuela del yugo español.
Hay que anotar que aquí en Riohacha, 
hoy, se realizaría un acto religioso y una 
ofrenda floral ante la estatua del Almi-
rante José Prudencio Padilla, tal como lo 
señaló el ex presidente de la Academia 
de Historia de La Guajira, Orlando Esaú 
Vidal Joiro.
¡Y todo está consumado!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Y falló el equipo de 
amplificación en el 
marco del importante 
acto conmemorativo 
de los 100 años de la 
Contraloría General de 
la República

Un gran sector del 
sindicalismo de los 
docentes universitarios 
del país, se manifiestan
inconformes

Tres candidatos a la 
gobernación de La 
Guajira, avalados.
¿Seria avalada la
cuarta candidata? 

Tremendo revés del 
presidente Gustavo 
Petro Urrego. Claro, 
políticamente hablando 
perdió la Presidencia 
del Senado de la
República

Juan Carlos Suaza Movil, con-
solidó su candidatura a la alcaldía 
de Riohacha, tras obtener el aval 
del Partido Verde Oxígeno, el cual 
es presidido por la exsenadora In-
grid Betancourt.

El exalcalde que en eleccio-
nes atípicas logró restablecer la 
democracia del Distrito, ya que 
este venía de encargos en encar-
gos, logrando en un año gestio-
nes y acciones tan importantes 
tales como: sanear las finanzas al 
producir políticas de exoneración 
de intereses a los comerciantes 
y contribuyentes en general, lo-
grando que estos se pusieran al 
día en sus deudas; dotó de aulas 
sistematizadas y bibliotecas a las 
instituciones educativas, entregó 
transporte a los estudiantes de la 
Universidad de La Guajira. 

Provisionó de agua potable 
con energía de osmosis inversa, 
molinos, mantenimiento de jagüe-
yes y pozos a las comunidades 
indígenas y corregimientos, en el 
sector cultural suministró instru-
mentos musicales y vestuarios 
para niños, jóvenes y adultos para 
el fortalecimiento y muchas más 
acciones de gobierno en solo un 
año.

Es de señalar, que Juan Carlos 
Suaza Movil, de corte indepen-
diente, comerciante muy ligado 
a las clases populares recibió el 
aval del Partido Verde Oxígeno, 
al igual que su lista al concejo, 
la cual lleva 17 hombres y muje-
res ejemplares que respaldan su 
candidatura, integrada por: Yei-
mar Jaramillo Barros, Reina Isabel 
Gamarra de Armas, Rafael Jesús 
Padilla Gutiérrez, Sara Esther Co-
rrea Chico, Jiklis José Redondo 
González.

También aspiran: Yomeira 
Beatriz Gómez Barros, Rafael Al-
fonso Larrada Riveira, Daisy An-
drea Sánchez Cudris, Luz Darys 
Aneide De la Hoz Munive, Cleiman 
Andrés Prado Manjarrez, Mario 

Alberto Almanza Luquéz, Borys 
Rafael Bermúdez Guerra, Jhon 
Jaider Choles Gómez, Genaro An-
drés Murcia Arredondo, Rubén 
Darío Ariza Barros, Angélica María 
Peña Gómez y Javier Enrique Brito 
Sierra.

Asimismo, el Partido Verde 
Oxígeno lleva listas a ediles en 
las comunas 10, 6, 4 y 7 y en los 
corregimientos de Camarones y 
Juan y Medio.

El administrador de empresa 
Juan Carlos Suaza Movil, al con-
cluir su periodo pasó de servidor 
público a su actividad de comer-
ciante, la que ha ejercido paralela 
con gestiones y solidaridad hacia 
la población más vulnerable y en 
vista de la difícil situación por la 

que atraviesa la ciudad en cuan-
to a inseguridad, desempleo, ha 
tomado la decisión en unión de 
sus seguidores, colaboradores, 
asesores y familia de aspirar nue-
vamente al cargo más importante 
del Distrito.

Es importante destacar que 
en sus proyectos más importan-
tes incluidos en su programa de 
Gobierno, están enfocar y orientar 
al Distrito, con miras a un turismo 
empresarial, ordenado y atractivo 
tanto para visitantes nacionales 
y extranjeros, igualmente, crear 
políticas públicas que garanticen 
empleos en todos los niveles que 
incluyan obreros, técnicos, profe-
sionales, sobre todo para los jóve-
nes.

En cuanto a la difícil situación 
por la que atraviesa la sociedad 
riohachera por el alza del combus-
tible tiene el propósito de presen-
tar proyectos de acuerdo al con-
cejo distrital que permitan reducir 
lo más posible la sobretasa de la 
gasolina para que de esta manera 
los usuarios o los dueños de vehí-
culos y de motos no sigan pagan-
do la gasolina más cara del país.

De igual manera, el candidato 
Suaza aspira y es su propósito ro-
dearse en su equipo de los mejo-
res profesionales del Distrito, sin 
tener en cuenta casas políticas, 
ni caciquismos ya que lo impor-
tante será la idoneidad personal 
y el profesionalismo de quienes 
le acompañarán en la administra-
ción que se iniciará a partir del 1 
de enero del 2024, ya que uno de 
los propósitos es lograr la confian-
za ante el gobierno nacional para 
que lleguen las inversiones y eje-
cuciones que se requieren para el 
desarrollo, prosperidad y el bien-
estar de todos.

Ya con su aval Juan Carlos 
Suaza Movil, inscribirá oficialmen-
te su candidatura ante la Registra-
duría Nacional del Estado Civil, en 
el transcurso de esta semana.

El exalcalde Juan Carlos Suaza Movil, Va por una ‘Riohacha 
más Unida’

Porque no están de acuerdo con algunos 
artículos del borrador que contiene el 
proyecto de ley que pretende reformar 
la Ley por la cual se organiza el servicio 
público de la Educación Superior. 
Tiene que ver con la Ley 30 del 28 de 
diciembre de 1992.
De acuerdo a lo informado por el dirigen-
te de Aspu, Seccional Guajira, Eyder Fa-
jardo Fajardo Cuadrado, el borrador del 
proyecto de ley solo busca la reforma de 
la ley de autonomía universitaria en un 
20% y no elimina los consejos superiores 
de las universidades públicas.
Esa situación mantiene inconforme a un 
gran sector de los docentes universita-
rios del país, lo reafirmó Eyder Fajardo 
Cuadrado.
Es importante señalar que uno de los ar-
tículos que sería eliminado de la Ley de 
1992, es el 27 que acabaría con los exá-
menes de estado para los bachilleres que 
aspiran ingresar a los centros universita-
rios del país.
Cabe destacar que este proyecto de ley 
será presentado ante el Congreso de la 
República, en los próximos días.
¡Y no me digas más!

Fue el pasado fin de semana en la sede de esta 
entidad de control fiscal en el Distrito de Rio-
hacha.
Hay que señalar que en este acto estuvo pre-
sente la Gobernadora Designada, Diala Wilches 
Cortina, la gerente departamental, Vanesa Daza 
Aponte y algunos funcionarios de esta Seccional 
de la Contraloría General de la República, entre 
ellos, Luis Eduardo Acosta Medina, contralor 
Provincial de Regalías, a quien le correspondió 
pronunciar el discurso de clausura. Pero suce-
dió lo inesperado y como se dice popularmente 
en Riohacha, el equipo de amplificación no dio 
"CHICLE" . Por mucho que insistió Acosta Medi-
na, tuvo que decir su discurso improvisado y sin 
ningún "papelito" en mano al estilo del ex pre-
sidente de la República, Virgilio Barco Vargas.
Hay que recordar que la Contraloría General de 
la República fue creada el 19 de julio de 1923, y 
aquí en el departamento de La Guajira lleva más 
de 50 años y en donde han pasado algunos fun-
cionarios nombrados desde la ciudad de Bogotá. 
Una de su sede inicial fue en el interior del edifi-
cio Cristóbal Fonseca Siosi.
Hoy la Contraloría General de la República 
cuenta con una sede propia en el Distrito de Rio-
hacha, y su personal administrativo es guajiro 
en un noventa por ciento.
¡Y esa era la jugada!

Es lo que se está vislumbrando en estos mo-
mentos en la presente campaña electoral 
con miras a las elecciones regionales del 29 
de octubre del presente año.
Los candidatos avalados actualmente son: 
(a) Jimmy Boscán Torres, recibió el res-
paldo oficialmente por parte del Partido 
Conservador. Con altas posibilidades de ser 
coavalado por parte del Movimiento Alter-
nativo Mais.
(b) Jairo Aguilar Deluque. Recibió el res-
paldo principal por parte del Partido de la 
“U”. Luego recibió el coaval por parte del 
Partido Cambio Radical y de manos de su 
director, Germán Vargas Lleras.
(c) Wilder Navarro Quintero. Recibió el aval 
principal por parte del Partido Colombia 
Humana. Representará a la izquierda en las 
elecciones de esta sección del país.
(d) Todavía no se conoce el partido políti-
co o el movimiento alternativo que puedan 
avalar y coavalar a Laura Andriolis Freyle, 
quien es natural de Maicao y recientemente 
participó en una encuesta con Jimmy Bos-
cán Torres, que, al final resultó fallida.
También salta un interrogante: ¿Será qué 
Laura Andriolis Freyle, sería candidata a la 
gobernación de La Guajira?
¡Habrá que esperar!

Es importante señalar que cuatro votos fueron su-
ficientes para que Gustavo Petro, inicie su segundo 
año legislativo con un Congreso mucho más hostil 
que el período ordinario anterior. Tal situación se 
evidencia después de que la candidata del petrismo, 
Angélica Lozano, perdiera la presidencia del Senado 
frente a Iván Name, del partido Alianza Verde.
El nuevo líder de la Cámara Alta derrotó a la "esposa" 
de la alcaldesa de Bogotá, Claudia López, por 4 votos. 
O sea, 54 por Name y 50 por Lozano.
David Name, pertenece al partido Alianza Verde y 
para derrotar a la candidata de Gustavo Petro, contó 
con el apoyo del partido Liberal, Conservador y del 
Centro Democrático.
También se anota que el nuevo presidente del Sena-
do de la República, David Name, es un "fiel detractor" 
del Gobierno Nacional desde que Gustavo Petro llegó 
al poder el 7 de agosto de 2022.
En consecuencia, varios proyectos que el Ejecutivo 
los considera fundamentales, como las reformas 
a la salud, laboral y pensional, en estos momentos 
podrían quedar "atravesando el río Magdalena en 
bicicleta".
También se podría anotar que el nuevo presidente 
del Senado, David Name, le dijo al presidente Gus-
tavo Petro: "No insista en seguir sacando el pueblo 
a la calle en busca de otro estallido social, porque 
sus propuestas de reformas no las aprueba el pueblo, 
sino los congresista de la República".
Como también David Name, le dio a entender que el 
proyecto de reforma a la salud que sería aprobado 
en el Senado y en la Cámara sería de iniciativa par-
lamentaria.
Para concluir, el ministro del Interior Luis Fernando 
Velasco Campuzano, también resultó perdedor.
Al igual que la soberbia del actual presidente de la 
República de Colombia, Gustavo Petro Urrego.
¡Y esa era la jugada!

Elecciones 2023 #LaGuajiraElige
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Definitivamente, Agroexpo se 
convirtió en la feria agroindus-
trial y comercial más importan-
te del país. Este año, el sector 
ganadero fue el gran protagonis-
ta. De hecho, parecía una gran 
feria ganadera con todos los 
actores de la cadena de produc-
ción, transformación, comercia-
lización y proveedores de servi-
cios. Cuanta alegría produce ver 
resurgir un sector que ha sido 
golpeado durante tantos años 
por la inseguridad, los riesgos 
climáticos y sanitarios, la volati-
lidad de los precios de mercado 
y la falta de vías de acceso a sus 
centros de producción.

Pero las cosas están cam-
biando para bien. Desde Fe-
degan, con el liderazgo de su 

presidente, José Félix Lafaurie, 
se viene gestando un plan inte-
gral de fomento a la productivi-
dad y crecimiento sostenible del 
sector. Además, son los aliados 
estratégicos del gobierno, en la 
implementación de la Reforma 
Rural Integral. Si las otras or-
ganizaciones ganaderas, como 
Analac, Asoleche, Unaga, Asoce-

bú y la recién creada, Aexgan, se 
integran a Fedegan, como están 
integrados los diferentes secto-
res industriales en la Andi, sin 
duda alguna, el gremio de los 
ganaderos se convertirá en el 
más importante del país.  

Para ponerlos en contexto, el 
sector ganadero es una de las 
empresas más grande del país, 

con dos líneas de negocio. Una 
que vende más de 7 mil millo-
nes de litros de leche anuales, 
con ingresos superiores a los 
12 billones de pesos, y otra que 
vende más de 800 mil tonela-
das de carne al año, con ingre-
sos superiores a los 14 billones 
de pesos. Entre las dos líneas 
de negocios, se generan alrede-
dor de 1.2 millones de empleos. 
En materia de exportación, el 
crecimiento en los últimos dos 
años ha sido exponencial. El año 
pasado se exportaron a Egipto, 
Arabia Saudita, Jordania, Líbano 
e Irak, 392.965 cabezas por un 
valor de 310 millones de dóla-
res y 4.712 toneladas de pro-
ductos lácteos a los mercados 
de EE.UU, Venezuela y Ecuador, 
por un valor de 21 millones de 
dólares.

Para elevar la producción y la 
productividad en el corto plazo, 
Fedegan, viene fomentando un 
modelo silvopastoril intensivo 
combinado con el modelo de 
agricultura regenerativa, una 
especie de integración de ár-
boles y especies forrajeras con 
rotación de cultivos, utilizando 

biofertilizantes, sistemas de rie-
go sencillos y mecanización en 
el ordeño. Con este programa, 
los ganaderos pueden fácilmen-
te reducir a la mitad los costos 
de producción, incrementar tres 
veces el rendimiento de leche/
hectárea/día y doblar la ganan-
cia diaria en gramos de peso, 
con una TIR del 32%. Además, 
mejoran la biodiversidad de sus 
fincas y obtienen mayores ingre-
sos en mercados internaciona-
les por la certificación ambiental 
y la venta a futuro de los bonos 
de carbono. Es una gana-gana 
por donde lo miren.

Claramente, para desarrollar 
este maravilloso modelo produc-
tivo ganadero, el sector requiere 
de la banca unos 24,6 billones 
de pesos ($8,2 billones x año), 
a un plazo de 10 años, con un 
año de gracia para no estresar 
el flujo de caja del modelo pro-
ductivo. Del Estado, se requiere 
una tasa de interés por debajo 
de la inflación, un respaldo de 
garantía del 80% y un Incentivo 
a la Capitalización Rural del 20% 
para las inversiones en riego y 
mecanización. Continuará.

Cunde la incertidumbre y el 
desconcierto en el sector eléc-
trico y desde luego entre los 
usuarios del servicio que presta, 
sobre todo después del pronun-
ciamiento de la empresa XM, 
operadora del Sistema interco-
nectado y administradora del 
Mercado de energía mayorista 
de Colombia, alertando sobre el 
riesgo inminente de un raciona-
miento en el suministro del flui-
do eléctrico en el país. 

En efecto, según XM “las 
redes de transmisión regional 
presentan agotamiento en múl-
tiples zonas del país, especial-
mente en la Costa Atlántica y 
Chocó”. Ello, advierte, “ha dado 
lugar a que en algunas zonas 
del país se opere la infraestruc-
tura de transmisión cerca de los 
límites de seguridad de la red… 
es alta la probabilidad de no po-
der atender completamente la 
demanda de los usuarios”. 

Dicho en román paladino, 
los usuarios de la región Caribe 
y de contera Chocó vienen sien-
do objeto de “cortes de energía 
puntuales para conservar los 
niveles de seguridad y confiabi-
lidad en la prestación del ser-
vicio”, especialmente durante 
los picos de demanda. Admite, 
además, que la sobrecarga de la 
frágil red de transmisión nacio-
nal (RTN) y regional (RTR) viene 
“dando lugar a desconexiones 
continuas de demanda”, sin que 
los usuarios se hayan percatado 
de ello. 

En un segundo comunicado 
de XM, apenas cuatro días des-
pués, fue más lejos al afirmar 
que, a consecuencia del “ago-
tamiento de las redes de trans-
misión” se había visto precisada 
a declarar “en estado de emer-
gencia algunas subestaciones 
eléctricas”. Reconoce, además, 
que “el servicio de energía eléc-
trica no se está prestando con 
la calidad, seguridad y confia-
bilidad definida en la normativi-
dad vigente”. Y son peores sus 
presagios, al advertir que “la 

demanda no atendida que se 
viene programando en la región 
Caribe como consecuencia del 
agotamiento en la red de trans-
misión regional podrá incremen-
tarse en la medida en que crez-
ca la demanda de energía en 
dicha zona”. 

Y cómo no va a crecer la de-
manda con temperaturas que, 
según el IDEAM, en lo que va 
corrido del mes de julio, han 
marcado en el termómetro en 
ciudades como Santa Marta y 
Riohacha 38º C y 38º C, respec-
tivamente. Podemos decir que, 
si con el primer Comunicado de 

XM se emite una alerta amarilla 
con el segundo la alerta ya es de 
color naranja!

El Consejo Nacional de 
Operaciones (CNO) del sector 
eléctrico se había anticipado a 
plantearle a la Ministra de Mi-
nas y Energía Irene Vélez, en 
misiva enviada el 18 de mayo, 
los “riesgos identificados para 
la operación del Sistema inter-
conectado nacional (SIN)”. En la 
misma se le puso de manifiesto 
que se venía “racionando por el 
agotamiento de la red” y conti-
núa diciendo que “la situación 
descrita para CCM se tornaría 
aún más crítica ante la indispo-
nibilidad de cualquiera de las 
unidades de generación de la 
planta Termoguajira”. Deja en 
claro el CNO que “muchas de las 
restricciones identificadas a la 
fecha no tienen definida obras 
para eliminarlas o reducirlas”. 

Y después de indicar que “al-
gunos de los riesgos identifica-
dos en las mencionadas áreas 
eléctricas están originados por 
los retrasos de la expansión”, 
sugirió a la Ministra “un Plan 
de choque para el Caribe” y 
que se sepa el CNO no obtuvo 
respuesta. Huelga decir que ese 
Plan de choque no es otro que 
el Plan5Caribe que formulamos 
a nuestro paso por el Ministerio 
de Minas y Energía, que busca-
ba corregir el atraso histórico de 
las inversiones que ha debido 
hacer ELECTRICARIBE y no las 
hizo. Por ello, me atrevo a decir 
que el percance que enfrenta la 
región Caribe en este frente no 
es más que el coletazo de ELEC-
TRICARIBE.

En uno de los apartes de su 
respuesta a XM la UPME admite, 
sin sonrojarse, como confesión 
de parte, que “las situaciones 

descritas sobre el agotamien-
to de red en algunas zonas del 
país, son de público conocimien-
to desde hace más de una dé-
cada… Dichas situaciones han 
llevado, desde hace ya varios 
años, a riesgos y materialización 
de cortes de energía que sufren 
de manera particular las zonas 
más vulneradas históricamente, 
tales como las áreas de la Costa 
y el Pacífico colombiano”. 

Además, manifiesta su coin-
cidencia con XM “en la necesi-
dad de expansión del Sistema 
de transmisión nacional (STN)”, 
que es su responsabilidad y no 
lo ha hecho. Prueba de ello es 
su incumplimiento del Plan quin-
quenal indicativo de expansión 
y cobertura correspondiente al 
período 2018 – 2023 y el he-
cho de que el año anterior no se 
abriera una sola convocatoria 
para proyectos de infraestructu-
ra eléctrica. 

Lo más grave es que los atra-
sos en la ejecución de los pro-
yectos, muchos de los cuales su-
peran los 8 años, no se limitan a 
los de transmisión de la energía, 
se extiende a los de generación. 
De allí el stress al que está so-
metido el Sistema interconecta-
do nacional (SIN), debido a que 
mientras la demanda promedio 
en el país en un día ordinario 
es de 225 GWHD la oferta de 
energía firme a duras penas lle-
ga a los 222 GWHD. Está, como 
afirma la Presidenta de ASOE-
NERGÍA Sandra Fonseca en un 
“equilibrio inestable en el balan-
ce Oferta – demanda existente”. 

Los días y meses por venir 
serán críticos y el racionamiento 
en ciernes será mayor, porque se 
tendrá que sortear el impacto de 
El Niño con estas falencias que 
tornan más vulnerable y menos 
resiliente al SIN. Estamos sobre 
el tiempo y no se avizora una so-
lución en el corto ni en el media-
no plazo, porque cualquier pro-
yecto emergente que se decida 
ejecutar no tardara menos de 2 
años en ser operativo.

Por Indalecio
Dangond Baquero

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

La nueva era de la ganadería

El riesgo inminente de
racionamiento de energía
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No entiendo por qué insistir 
en la doble moral, mientras unos 
cuestionaban el recibimiento 
que los habitantes de Sahagún 
le hicieron a ñoño Elías, en Mai-
cao otros criticaban el acompa-
ñamiento que dieron a santa 
Lopesierra, mientras observaba 
toda esa serie de comentarios 
mi reflexión me llevaba hacia una 
pregunta ¿Y nuestro presidente? 
Creo firmemente en la sensatez 
cómo primer medio para hallar 
razonamientos, nuestro primer 
mandatario fue elegido por más 
de 11 millones de colombianos 
de todas las regiones del país, no 
solo fue la costa quien lo eligió, 
esto lo digo contrariando al líder 
político Germán Vargas Lleras 
el cual afirmó en un trino que a 
los costeños tenían que darnos 
clases de educación y ética, se-
ñalamiento que a mi modo de 
ver las cosas es sesgado pues 
la corrupción es un tema que se 
tomó el país entero hace mucho 
tiempo ¿Recuerdan en que ciu-
dad se formó el cartel de la con-
tratación?

Retomando el asunto de Lo-
pesierra, de ñoño y haciendo un 
comparativo con respecto a las 
actividades que se realizaron en 
torno al movimiento revolucio-
nario del M19 el cual perpetró 
crímenes de lesa humanidad y 
que posteriormente por medio 
de un marco jurídico de justicia 
transicional se indultó a todos 
sus militantes entre ellos al hoy 
presidente Gustavo Petro, de to-
dos los vejámenes cometidos en 
aquellos tiempos y las condenas 
que pagaron Elías y Lopesierra, 

pues me parece que la violación 
del ordenamiento jurídico penal 
por estos dos últimos fue de me-
nor monta, de tal manera que a 
mí parecer a cualquier colombia-
no no le queda bien irse lanza en 
ristre ante ellos pues tenemos a 
un presidente que con un pasa-
do bastante fuerte logro hacerse 
elegir como jefe del ejecutivo.

De tal manera que cuestio-
nar la ovación a ñoño y Lopesie-
rra queda fuera de lugar, pues al 
presidente también lo abrazan, 
lo aclaman y aplauden, creo que 
sin argumentos quedan más de 
uno con referencia a esto. La 
óptica del colombiano ha cam-
biado mucho a tal punto que 
aceptar lo malo se nos ha vuelto 
algo común, una visión que ha 

penetrado nuestra razón y la ha 
capturado en un mundo inmenso 
de subjetividades las cuales nos 
llevan a pensar que el estado 
colombiano en vez de combatir 
con su fuerza pública a los delin-
cuentes pasa a darles un salario, 
hasta allá hemos llegado, si, y no 
es propio de un realismo mágico 
proveniente de una corriente lite-
raria del escritor García Márquez, 
es lo que nos hemos convertido 
como sociedad.

Fue esa coyuntura la que ob-
servo en la década del 1980 el 
extinto capo del cartel de Mede-
llín que en una de las interpreta-
ciones telefónicas que le hizo la 
fuerza pública en la cual él afir-
maba, que la única forma que el 
gobierno nacional los llamara a 
conciliar era creando una crisis 
social en dónde la población civil 
"se ahogara en su propia sangre" 
y le funcionó, consiguió arrodi-
llar al estado a tal punto que le 
aceptó su propia cárcel y demás 
cosas que hoy día son de conoci-
miento público, esto no es nue-

vo, siempre ha pasado en el país, 
al estado le ha tocado bajarse de 
su pedestal y por un espacio de 
tiempo colocarse en una posi-
ción horizontal frente algún gru-
po al margen de la ley que por 
medio de la alteración del orden 
público le obligue a desarrollar 
marcos jurídicos de justicia tran-
sicional, el último fue las FARC y 
en el futuro vendrán más.

El mensaje es claro, se está 
diciendo al bandido que el esta-
do colombiano premia a quien in-
fringe la norma jurídica y que se 
es fuerte con el que si la honra 
y respeta, situación totalmente 
contradictoria, incoherente pero 
real. El presidente argumenta 
tales postulados bajo la consig-
na por la que él fue beneficiario, 
el indulto, el perdón en dónde 
al delincuente se le aplique una 
especie de justicia restaurativa 
exprés dentro de un marco jurí-
dico llamado "paz total", lo que 
aquí vemos es más de lo mismo, 
a quienes se organizan para de-
linquir y para desestabilizar la 
tranquilidad social se les premia. 
Posturas antagónicas a estas se 
observaron en las redes socia-
les cuando muchos internautas 
se preguntaban dónde iban a 
recibir el millón de pesos aque-
llos que si respetaban el ordena-
miento jurídico, esos que son ciu-
dadanos de bien que no atentan, 
ni provocan alteración del orden 
público y que su aporte a la so-
ciedad se da a cabalidad con la 
serie de obligaciones y deberes 

que exige el estado.
Desde agosto del año pasado 

el manejo del gobierno nacional 
sobre el conflicto armado que 
se vive en el país ha despertado 
muchas dudas por la posición un 
tanto endeble que tiene la fuer-
za pública frente a los grupos al 
margen de la ley, no sabe uno si 
describir un estado comprensi-
vo ante la génesis delincuencial 
en la cual se gestan los grupos 
armados o caracterizar una óp-
tica permisiva frente al actuar 
de estos mismos de cara a la 
alteración del orden público, lo 
cierto es que todas estas formas 
de manejo las observan las nue-
vas generaciones y van tomando 
nota.

Con referencia al tema ñoño 
Elías y Santa Lopesierra es bue-
no dejar claro que las apreciacio-
nes del pueblo sobre sus líderes 
son libres, en cualquier demo-
cracia el constituyente primario 
es quien tiene el poder de mon-
tar y quitar a quien se le antoje 
las veces que decida, dentro del 
escenario del sufragio electoral, 
salvo algunas excepciones in-
mersas en el marco disciplinario 
y penal. En el caso de Maicao y 
Sahagún los habitantes de estas 
poblaciones tendrán sus razones 
para demostrar afecto sobre es-
tos líderes políticos, lo cierto es 
que particularmente no encuen-
tro argumento que convalide un 
rechazo a estos personajes, una 
tesis antagónica sobre lo ocurri-
do frente a la decisión que el año 
pasado tomaron los colombianos 
de cara a las elecciones presi-
denciales.

La proximidad del cierre de 
las inscripciones de can-
didatos a la gobernación 
y alcaldía en el departa-

mento hace necesario poner en 
sereno las reivindicaciones de 
pueblo afro en las apuestas de 
gobierno de los próximos man-
datarios. No se trata únicamen-
te de extender un tapete con los 
reclamos erguidos por el viento 
del olvido, cual trupillo en el de-
sierto. Por el contrario, gracias 
al concurso y la voluntad del 
colectivo de piel oscura, de los 
hombres y mujeres que vencie-
ron la indiferencia, es hora que 
los políticos impregnen la tinta 
negra de la seriedad en el papel 
y cristalicen en realidad las pro-
puestas tantas veces escritas 
en la historia guajira. 

El Ubuntu (ser a través de 
los demás), filosofía ancestral 
africana debe hacer eco en un 
diálogo genuino amparado en 
la autonomía, la constitución 
nacional y la juntanza afro en 
la península, para que se eleve 
el grito inspirador de Biohó, Pa-
dilla, Robles y de los mayores y 
mayoras en la firma de un pacto 
por el derecho al futuro de las 
comunidades negras de La Gua-
jira. Un pacto que responda a 
la voluntad y al compromiso de 
los aspirantes a administrar la 

cosa pública en una región dete-
riorada en sus esperanzas y sus 
anhelos. Por eso, para lograr un 
mejor estar de la minoría negra, 
los programas de gobiernos de-
ben contemplar acciones y pro-
puestas que implementen res-
puestas a la demanda social y 
económica de más de 150,000 
almas cubiertas por el ébano de 
la desesperanza y el engaño. 

En razón a ese fin supre-
mo, desde esta tribuna y como 
miembro de la Consultiva afro 
de La Guajira, solicitamos a los 
candidatos contemplar las si-
guientes acciones y tareas en 
pro de la población afrodescen-
diente del departamento: (1) 
Recuperación de la memoria, 
la identidad cultural, y los sa-
beres ancestrales del pueblo 
afro: inventario del patrimonio 
inmaterial afrodescendiente; 
adelantar la caracterización de 
la población afro; creación de 
instituciones etnoeducativas en 

territorios afrodescendientes; 
implementación de la cátedra 
afrocolombiana; encuentros 
de tradición oral, musicalidad 
y expresiones y documentar la 
historia del pueblo afro en La 
Guajira. (2) Fortalecimiento de 
los procesos de planificación, 
la gobernanza y la gobernabi-
lidad de los consejos comuni-
tarios, expresiones organizati-
vas y organizaciones de base: 
Asesoría en la titulación de tie-
rras y ampliación del territorio 
de consejos comunitarios afros; 
garantizar el derecho al agua 
potable y el saneamiento bási-
co de las comunidades negras; 
implementar el plan de acción 
de la consultiva departamental 
afro; formulación de los planes 
de etnodesarrollo de los con-
sejos comunitarios; Diseño y 
adopción de la política departa-
mental afro; asistencia técnica 
a las organizaciones y consejos 
comunitarios en la formulación 

de proyectos a ser financiados 
por el Sistema General de Rega-
lías; asistencia en los procesos 
de registro y actualización de las 
organizaciones y consejos ante 
el Ministerio del Interior; ope-
ración de los determinantes de 
ordenamiento del territorio de 
las comunidades negras; coad-
yuvar en la creación de los me-
canismos de gestión catastral 
en los territorios; fortalecimien-
to de las capacidades técnicas, 
operativas y de acceso a las 
tecnologías a las estructuras de 
gobierno propio de las comuni-
dades negras especialmente; 
fortalecer las asociaciones de 
iniciativa público popular con-
templadas en el Plan de Desa-
rrollo 2022-2026, y garantizar el 
derecho a la salud con enfoque 
diferencial. (3) Formación y ase-
soría en exigibilidad de dere-
chos, erradicación del racismo 
y la discriminación racial y el 
despliegue de mecanismos de 
participación: Capacitación en 
normatividad afro y formación 
de gestores y promotores co-
munitarios; fortalecimiento de 
los espacios de consulta previa 
y otras instancias; programas 
de formación ciudadana en la 
lucha contra el racismo, la equi-
dad y la igualdad; Implementar 
el Sistema de información de 
las comunidades negras de La 
Guajira y generar capacidad 
institucional para promover el 
acceso de las comunidades ne-

gras a los servicios estatales. Y 
finalmente, en relación con las 
comunidades negras y su reu-
bicación como consecuencia 
de la explotación minera a gran 
escala, cabe para los municipios 
mineros, en mandato de la Cor-
te Constitucional: (4) Creación 
de una Mesa afro minera para 
“acompañar a las poblaciones 
reasentadas en el diseño par-
ticipativo y la implementación 
de un plan de protección y 
atención de las comunidades, 
teniendo en cuenta los facto-
res transversales y los riesgos 
específicos identificados, así 
como el desarrollo de un plan 
de caracterización de este te-
rritorio ancestral.”

Solo resta esperar que, a par-
tir de asumir estos compromisos 
a través de un diálogo genuino 
con las comunidades, el nuevo 
gobernador y los nuevos alcal-
des, sean capaces de construir 
consensos serios y posibles en 
favor del progreso de los afros 
de La Guajira. De esa forma, y 
solo así, la rochela del incumpli-
miento no será siendo la marca 
del hierro que quema la epider-
mis de los gobiernos regionales. 
Y para que, tal como el tirulo de 
la novela de Joseph Conrad, el 
derecho a soñar que les asiste a 
la población afroguajira no siga 
extraviado en el corazón de las 
tinieblas de nuestros los políti-
cos.

Por Luis Antonio
Gómez Peñalver

Por  Arcesio Romero 
Pérez

Ñoño, Lopesierra y Petro

La agenda afro en la política guajira
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La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, 
asesoró y gestionó la con-
formación del primer co-

mité municipal para el manejo 
de abejas en las áreas urbana 
y rural del municipio de Maicao; 
el cual trabajará de manera ar-
ticulada para la atención de in-
cidentes y situaciones que se 
presenten con esta especie, en 
aras de evitar ataques a los se-
res humanos y propender por su 
protección.

El comité quedó conforma-
do por miembros de la Defensa 
Civil Colombiana, el Cuerpo de 
Bomberos, la Policía Ambiental, 
la Unidad de Gestión del Riesgo, 
la Oficina de Tránsito y Trans-
porte de Maicao, el Instituto Co-
lombiano Agropecuario -ICA-, la 
Umata y por un grupo de apicul-
tores de Maicao.

Así lo afirmó el subdirector 
de Gestión Ambiental de Cor-
poguajira, Manuel Manjarrés 
Altahona, quien explicó que este 
organismo establecerá un proto-
colo que permitirá reducir el nú-
mero de abejas muertas duran-
te la extracción de la colmena 
para ser trasladada a un punto 
de paso, y ser ubicada posterior-

mente en un sitio donde se les 
brinde protección.

Este primer comité de La 
Guajira se creó luego de un ciclo 
de capacitación sobre el mane-
jo de abejas, que se realizó en 
articulación con la Administra-
ción Municipal, la Fundación Pa-
namericana para el Desarrollo 
-FUPAD- y la Fundación Omacha. 
La actividad estuvo dirigida a 
apicultores y miembros de los 
organismos de socorro de este 
municipio.

Según Manjarrés, las jor-

nadas fueron muy importantes 
porque permitieron a los apicul-
tores y a las personas relaciona-
das con el manejo de las abejas, 
fortalecer sus conocimientos y 
conocer experiencias por parte 
de profesionales en la materia.

“Esta fue una oportunidad 
para conocer la importancia 
que tienen las abejas en la re-
lación ecológica con el medio 
natural, específicamente con la 
cobertura vegetal inmersa en la 
reserva protectora Montes de 
Oca que está en jurisdicción de 

Maicao”, precisó.
Indicó además que los 14 

asistentes aprendieron cómo 
debe ser la atención a los inci-

dentes con seres humanos y, a 
la vez, la protección adecuada 
de las abejas.

Por su parte, Hugo Murillo 
Caballero, subcomandante del 
Cuerpo de Bomberos de Mai-
cao, agradeció a las entidades 
que organizaron la capacitación, 
por cuanto asegura que en el 
municipio se presentan cotidia-
namente situaciones con las 
abejas, tanto en el casco urba-
no, como en el área rural.

“Lo que aprendimos será de 
mucho provecho para atender 
todos estos casos de manera 
adecuada”, enfatizó.

La entidad ambiental precisó 
que seguirá desarrollando este 
tipo de alianzas interinstitucio-
nales para la conformación de 
los comités de Riohacha, Dibulla 
y Fonseca.

Para la atención de incidentes y situaciones que se presenten con esta especie

Corpoguajira asesoró la conformación del primer
comité para el manejo de abejas en las áreas urbana 
y rural de Maicao

El comité fue capacitado para la atención de incidentes y situa-
ciones que se presenten con esta especie, en aras de evitar ata-
ques a los seres humanos y propender por su protección.

Primer comité municipal para el manejo de abejas en las áreas urbana y rural 
del municipio de Maicao

La idea es que los indispensables insectos para la vida humana ya no sean envenenados ni quemados en la zona.

En la ciudad de Buenos Aires (Argentina), recibió el grado 
de Especialista en Medicina Interna, el médico riohachero 
Deiner Aguilar Medina. El título otorgado por la Fundacion 
H.A. Barceló es el resultado de años de dedicación, por lo 
que al lado de su esposa María Eugenia, y su hija Victoria, 
recibieron llenos de felicidad el merecido título. Su familia en 
Riohacha, su madre Griselda Medina Toro, su padre Pedro 
Nel Aguilar Mena, así como sus hermanos Charles, Robert y 
Derlys, se congratulan por este significativo logro profesional.

Grado
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En horas de la mañana del 
pasado sábado 22 de julio en el 
salón comunal del corregimien-
to de Pelechúa, jurisdicción de 
Riohacha, se ofició la eucaristía 
en memoria a las víctimas mor-
tales del siniestro vial que hoy 
enluta a 8 familias en el Depar-
tamento de La Guajira.

Este acto litúrgico se llevó a 
cabo por iniciativa de la Policía 
Seccional del tránsito de la Gua-
jira liderada por el mayor Fabián 
Uriel Romero, quien acompañó 
a familiares y amigos de una 
de las víctimas mortales que 
residía en esta zona Mari Alix 
Gómez Gómez, a quien por ca-
riño amigos y demás comunidad 
llamaban 'la Cachaca'.

La eucaristía fue presidida 
por el sacerdote Tomas Guzmán 
Lengua, quien dirigió sus oracio-
nes a todos los familiares que 
han perdido sus seres queridos 
en este terrible siniestro vial y 
por la salud de las personas que 
aún se encuentran en los cen-
tros asistenciales con pronósti-
co reservado, además invito a la 
comunidad en general a acatar 
las normas de tránsito, a no con-
ducir bajo los efectos del alcohol 
o las drogas ni en exceso de ve-

locidad a respetar de la vida de 
los demás y la nuestra como un 
don divino, resaltó la labor de la 

Policía Nacional, he invito a con-
tinuar trabajando por la preven-
ción de siniestros viales.

Al culminar el evento religio-
so José Líbano Gómez, hermano 
de la Mari Alix Gómez Q.E.P.D 

manifestó "en nombre de nues-
tra familia y en el mío propio 
agradezco a la Policía Nacional 
y a la comunidad en general 
quien nunca nos ha dejado solo 
también a la empresa Súper 
Giro, quienes son los únicos de 
los que hemos recibido apoyo 
este hecho tan lamentable"

Por su parte los residentes y 
líderes cívicos también agrade-
cieron a la Policía, y al presbítero 
por llegar con la palabra de Dios 
a dar consuelo a la familia por la 
pérdida irreparable de su vecina 
y amiga Mari Alix Gómez Gómez 
Q.E.P.D

Por Erika Romero

Policía Seccional de tránsito de La Guajira, realizó una misa en el  
corregimiento de Pelechúa en memoria a las víctimas mortales del 
siniestro vial ocurrido el pasado 18 de julio en la troncal del Caribe

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Este acto litúrgico se llevó a cabo por iniciativa de la Policía Seccional del tránsito de la Guajira liderada por el mayor Fabián Uriel Romero

Agradecidos con la adminis-
tración municipal se mostraron 
los habitantes del barrio Loma 
Fresca y barrios aledaños por la 
jornada de salud mental que se 
llevó a cabo en ese sector noro-
riental del casco urbano de San 
Juan del Cesar.

La jornada que se realizó en 
días pasados fue denominada 
‘Siempre hay una mano dispues-
ta a ayudarte’ y fue organizada 
por la dimensión de salud men-
tal de la secretaría de salud, con 
el apoyo de la universidad de La 
Guajira, el Plan de Intervencio-

nes Colectivas, la Sala de Escu-
cha, un grupo de jóvenes líderes 
de la zona (equipo de fútbol del 
barrio Loma Fresca) y el enlace 
de población con discapacidad 
e inclusión de la alcaldía muni-
cipal.

Durante el evento que tuvo 

lugar en el centro de salud del 
barrio Loma Fresca, los asisten-
tes tuvieron la oportunidad de 
participar de charlas de preven-
ción del suicidio, signos de alar-
ma, ruta de atención. Al igual 
que participaron de talleres 
teórico prácticos, sobre salud 
mental y sobre primeros auxilios 
psicológicos.

Los jóvenes aprovecharon la 
oportunidad para recomendarle 
a las autoridades apoyo, no solo 
en salud mental, sino que tam-
bién en el tema de la cultura, el 
deporte, emprendimiento y me-
dio ambiente.

El secretario de salud muni-
cipal, Jesús Rafael Córdoba Cór-
doba, indicó que estos talleres 
se seguirán realizando en dife-
rentes sectores, como una for-
ma de ayudar a la población vul-
nerable y decirles que siempre 
hay alguien que está dispuesto 
a brindarles su ayuda.

Denominada ‘Siempre hay una mano dispuesta a ayudarte’

Alcaldía de San Juan del Cesar adelantó jornada 
enfocada en la salud mental

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El programa de promoción 
y animación de Literatu-
ra ‘Dibulla Cuenta’ busca 
generar una nueva parti-

cipación de las generaciones: 
adultos y niños en un mismo 
universo, valorando las cultu-
ras propias del territorio en un 
mismo espacio, pero al mismo 
tiempo empoderándose de las 
artes y los saberes ancestrales, 
para hacer memoria en los terri-
torios.

Se informó que, en el corre-
gimiento de La punta de Los 
Remedios, Dibulla confluyen pa-
dres, abuelos y niños en función 
del ejercicio literario individual, 
pero apostándole a la literatura 
colectiva, mediante estrategias 
de compartir el universo propio 
desde el talento de cada uno.  

Las historias de los abuelos 
no son ajenas al imaginario y 
sueño de los niños, quienes 
también tienen sus propias his-
torias. 

Al final del ejercicio, la voz 
propia se vuelve la voz integra-
dora que conlleva a la reconci-
liación y el intercambio cultural 
para el cuidado de la palabra 
que se vuelve y transforma en 
un legado para la vida.

“El programa busca promo-
ver la concepción que se tiene 
frente al adulto en la práctica 
de saberes ancestrales; por eso 
se le da su debida importancia 
ya que ellos piensan y afirman 
que no los tienen en cuenta” 
manifiesta Oscar Parra Barros, 

instructor literario.
Cabe indicar que este pro-

grama se fundamenta en char-
las, conversatorios, tertulias, 
talleres y entrevistas persona-
lizadas sobre sus oficios, sabe-
res y evocaciones de la infancia, 
realizadas en las propias casas 
de los abuelos para que se sien-
tan atendidos en sus propios 
espacios. 

Desde ahí se intenta expan-
dir ese imaginario para que el 
legado no muera y transcienda 
de generación en generación.

La administración municipal 
en cabeza del alcalde Marlon 
Amaya Mejía en articulación con 
la gestora social Angelica Esco-
bar y la secretaria de Educación, 
Cultura, Recreación y Deportes, 
Viviana Patricia Brito Castro, 

buscan fortalecer con los sabe-
res de los adultos mayores y de 
las nuevas generaciones niños, 
niñas y adolescentes de la re-
gión, que ese conocimiento se 
multiplique en una transmisión 
de la cultura mediante activida-
des lúdicas, recreativas, imagi-
narias, narrativas y  creativas, 
que transportan a los abuelos 
a la infancia para que evoquen 

juntos su territorio.
Finalmente, la estrategia ‘Di-

bulla Cuenta’ del programa Va-
lorarte, representa una apuesta 
cultural para el fortalecimiento 
de la literatura, desde las artes 
y los saberes, desarrollado me-
diante estrategias creativas de 
lúdica y juegos, como factor in-
dispensable en la construcción 
de la memoria de la región.

Con el propósito de aportar 
a la educación de calidad de 
estudiantes que residen en zo-
nas apartadas y vulnerables del 
país, el MinTIC y la Embajada 
de Emiratos Árabes Unidos en 
Colombia anunciaron la dona-
ción de una 'Escuela Digital' en 
Uribia, La Guajira, que benefi-
ciará a 920 estudiantes de la 
Institución Etnoeducativa Rural 
Internado de Nazareth. El obje-
tivo del programa, para 2024, 
es llegar con este proyecto a 
40.000 estudiantes de diferen-
tes establecimientos educativos 
de Colombia.

"Desde el Gobierno extende-
mos nuestro agradecimiento por 
este proyecto. Con la llegada de 
este programa a Nazareth en La 
Guajira, estamos transforman-
do su sentido social y étnico, y 
cumpliendo esos compromisos 
que el presidente Gustavo Petro 
ha planteado con esta zona del 
país. Es un gran anuncio y que 
se suma, al hospital que Emira-
tos Árabes ha ofrecido construir 

en el municipio de Riohacha. 
Tenemos el reto de capacitar a 
los docentes y es una prioridad 
por la que trabajamos en este 
Ministerio, esperamos que esta 
iniciativa se expanda a más mu-
nicipios del país", manifestó el 
ministro TIC, Mauricio Lizcano.

Esta iniciativa de coopera-
ción internacional de los Emi-
ratos Árabes Unidos, conocida 

como 'The Digital School', llegó 
al país en 2022 con una pla-
taforma de aprendizaje digital 
para niños y niñas de básica pri-
maria y secundaria (particular-
mente de grado cuarto a grado 
sexto), y un refuerzo de compe-
tencias básicas en lenguaje y 
matemáticas.

"Hoy es muy importante para 
nosotros entregar esta Escuela, 

son beneficios únicos para los 
niños, que por ejemplo están en-
fermos porque pueden estudiar 
de manera remota", puntualizó 
el Embajador de Emiratos Ára-
bes Unidos en Colombia, Salem 
Alowais.

Con el proyecto también 
se capacita a los docentes en 
el uso y apropiación de herra-
mientas tecnológicas con fines 

pedagógicos, en colaboración 
con la universidad estatal de 
Arizona. "Estamos muy felices 
de beneficiar a más de 6.000 
estudiantes con esta segunda 
etapa del proyecto y poder lle-
gar a La Guajira, a la ruralidad. 
Estamos muy agradecidos por 
estar trabajando con el MinTIC 
en muchas áreas", aseguró el 
director de 'Escuelas Digitales', 
Waleed Al Ali.

'The Digital School', ade-
más, entrega dispositivos a los 
planteles educativos que así lo 
requieran. Arrancó en el país 
con 26 colegios de Cundinamar-
ca, Itagüí (Antioquia) y Soacha 
(Cundinamarca), beneficiando a 
cerca de 6.000 estudiantes. "La 
'Escuela Digital' nos ha ayuda-
do mucho para ser autónomos, 
nos envían tareas para la casa. 
Aprendemos temas nuevos en 
matemáticas y español, es muy 
divertido", dijo María Fernanda 
Zuluaga, estudiante de primaria 
de la escuela, Luis Henríquez de 
Soacha.

En el marco del programa Valorarte

Literatura, artes y saberes para la memoria con la 
estrategia ‘Dibulla cuenta’

MinTIC y Embajada de Emiratos Árabes Unidos en Colombia 
dotarán a La Guajira con el proyecto ‘Escuela Digital’

‘Escuela Digital’ o ‘The Digital School’, es una iniciativa de cooperación internacional de los Emiratos Árabes 
Unidos, que opera actualmente, en municipios de Cundinamarca y Antioquia, beneficiando a 6.000 estudian-
tes.

Gracias al MinTIC, esta iniciativa llegará próximamente a la Institución Etnoeducativa Rural Internado de Nazareth en 
Uribia, La Guajira, como parte de los compromisos del Gobierno del Cambio.

La administración municipal de Dibulla busca fortalecer con los saberes de los adultos mayores y de las nuevas generaciones niños, niñas y adolescentes de 
la región, que ese conocimiento se multiplique en una transmisión de la cultura mediante actividades lúdicas, recreativas, imaginarias, narrativas y  creativas
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El encuentro tuvo lugar en la ciudad de Riohacha

Por orden del presidente Gustavo Petro

En Maicao, Uribia y Riohacha

Policía Nacional de La Guajira y presidentes de las JAC se 
reúnen para analizar estrategias de seguridad ciudadana

En Uribia y Maicao, UNGRD realizó encuentros para llevar 
ayudas a damnificados y atender a la población 

ICBF realizó encuentros en distintas comunidades wayuu, en 
el marco de la estrategia ‘Tejiendo Diálogos en La Guajira’

Reunión organizada por la Jefatura Nacional del Servicio de Policía a nivel nacional con Presidentes de las JAC.

En las instalaciones del 
Comando del Departa-
mento de Policía Guajira, 
en Riohacha, se llevó a 

cabo reunión con los Presiden-
tes de las Juntas de Acción Co-
munal del Distrito, para tratar 
temas claves en materia de 
seguridad que permita hacer 
frente los diferentes delitos que 
afectan la seguridad ciudadana.     

La actividad que estuvo li-
derada por el brigadier general 
Carlos Humberto Rojas Pabón 
Jefe Nacional del Servicio de 
Policía, a través de videoconfe-
rencia a nivel país, fue asistida 

en las instalaciones del Coman-
do de Policía Guajira por el te-
niente coronel Francisco Javier 
Castro Gil, el Grupo de Preven-
ción y Educación Ciudadana, 
y Presidentes de las Juntas de 
Acción Comunal del Distrito de 
Riohacha.  

La reunión tuvo como fina-
lidad de conocer expectativas 
y propuestas en materia de 
trabajo articulado entre la po-
licía y la comunidad, encontrar 
estrategias de sostenibilidad y 
consolidación en la construc-
ción de paz en el territorio con 
comunidad. 

“Se revisaron situaciones 
de seguridad en los diferentes 
barrios del distrito, pero tam-
bién se escucharon reclamos 
en otras materias como educa-
ción y la falta de oportunidades 
laborales para jóvenes.  Los lí-
deres comunitarios se compro-
metieron en apoyar el trabajo 
de la Policía Nacional para me-
jorar los temas de seguridad y 
sacar adelante programas que 
ayuden a los jóvenes a desa-
rrollar habilidades, espacios y 
oportunidades de crecimiento 
personal y laboral”, mencionó la 
institución policiva.

El director de la UNGRD, Ol-
medo López sigue del lado de 
las comunidades de la periferia 
del municipio de Uribia, para ve-
rificar la entrega de tejas para 
las viviendas de familias damni-
ficadas.

“La tarea aquí es dignificar 
sus viviendas. Con estas accio-
nes vamos a disminuir las bre-
chas en Uribia e incluiremos en 
esta gestión kits de Asistencia 
Humanitaria de Emergencia 
para aquellos que lo necesiten 
en el municipio”, dijo Olmedo 
López.

Además, reiteró que los ca-

rrotanques con agua potable 
para el municipio aumentarán 
para cumplir con las necesida-
des de la población. 

“El pueblo de Uribia tendrá 
agua para la vida”, puntualizó.

En Maicao
Asimismo, el director general 

de la UNGRD en conjunto con 
funcionarios de la alcaldía de 
Maicao y entidades del Sistema 
Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres (SNGRD), insta-
laron la ‘Feria del agua’ para la 
comunidad del municipio fron-
terizo. “Queremos agradecer el 

compromiso del presidente Gus-
tavo Petro con el departamento. 
Por causa de la escasez de agua 
tenemos problemáticas, pero 
sabemos que si recuperamos 
pozos y molinos se darán mejo-
res condiciones para la pobla-
ción”, afirmó alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki.

Mientras que Olmedo López 
dijo que sigue el compromiso 
del gobierno nacional para este 
municipio en relación a la aten-
ción de las comunidades wayuu.

“Estamos comprometidos 

con el pueblo wayuu. Vamos 
a sembrar la semilla para ga-
rantizar agua para Maicao, 
inicialmente, con tanques de 
almacenamiento para que los 
carrotanques puedan distribuir 
20 litros diarios por persona”, 
dijo.

 Dijo además que se tiene 
preparado un plan de contin-
gencia en relación a factores 
climáticos.

“En un convenio con el Ser-
vicio Geológico Colombiano va-
mos a generar estrategias para 
encontrar agua en pozos subte-

rráneos. Otro con el IDEAM nos 
permitirá determinar los lugares 
de La Guajira con más precipita-
ciones para recoger el agua de 
lluvia durante el año”, agregó el 
funcionario.

Finalmente, Zoila Brito, re-
presentante de las comunidades 
étnicas de La Guajira, aseguró 
que “la articulación del Gobier-
no debe ser permanente con las 
alcaldías y la gobernación de La 
Guajira. Eso nos garantizará so-
lucionar los problemas de agua 
que tenemos actualmente en 
Maicao con todos los actores”.

Los funcionarios del ICBF si-
guieron realizando encuentros 
en comunidades wayuu del terri-
torio y así avanzar en la estrate-
gia del diálogo genuino con las 
autoridades tradicionales y líde-
res sociales.

Los funcionarios se despla-
zaron hacia Nazareth para co-
menzar los diálogos genuinos 
con la comunidad en La Guajira 
y crear juntos un modelo propio 
de atención integral, de la mano 
de profesionales en nutrición.

“En Nazaret, continuamos 

‘Tejiendo Diálogos en La Gua-
jira’, allí más de 200 personas 
se reunieron para juntos crear 
el modelo de atención que per-
mita atender la niñez guajira. 
Los hilos que hicieron parte de 
la jornada, representan la visión 
colectiva de la comunidad”, in-
formaron.

Cabe indicar que con esto se 
dio inicio a los 36 diálogos con 
las comunidades y desde la alta 
Guajira, el ICBF, buscará formar 
el modelo propio de atención en 
la nación wayuu.

También los funcionarios del 
gobierno nacional informaron 
que estuvieron acompañando 

a más 150 miembros de la ran-
chería Puente Palo en Riohacha. 

“Estamos ‘Tejiendo Diálogos 

en La Guajira’ para crear un 
modelo alternativo que respete 
las prácticas y saberes ances-
trales relacionados con la salud, 
educación y alimentación de la 
niñez en esta región”, dijo la en-
tidad.

De igual manera, el ICBF 
llegó a Pasipamana en Maicao, 
para realizar el primer acerca-
miento con esta comunidad en 
un diálogo genuino que permi-
tirá construir desde el territorio, 
un nuevo modelo de atención 
integral para La Guajira.

Olmedo López, director de la UNGRD Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao.

Reunión con los Presidentes de las Juntas de Acción Comunal del Distrito



¡LÉELO Y PÁSALO!

14Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Lunes, 24 de julio de 2023

El evento académico rea-
lizado el pasado 19 de 
julio en la ciudad de 
Buenos Aires, contó con 

la participación en calidad de 
conferencistas de: Dr. Gusta-
vo De Simone, presidente del 
CAEEM (Argentina), Dr. Juan 
Ollari (Argentina), Dra. Andrea 
Laura Gastrón (UBA - Argentina), 
Dr. Agustin Parise y Dr. Arthur 
Willemse (Universidad de Maas-
trich - Paises Bajos), Dr. Damián 
González Salzberg (Universidad 
de Reading - Reino Unido), y Dr. 
Ricardo Rabinovich – Berkman 
(UBA – Argentina), quien fue 
el coordinador de este magno 
evento. Todos ellos destacados 
profesionales, investigadores, 
docentes y escritores quienes 
han realizado importantes con-
tribuciones desde la praxis y la 
academia.

Así mismo, la representación 
de Colombia en dicho evento 
estuvo a cargo de la aboga-
da y trabajadora social guajira 
María Isabel Cabarcas Aguilar, 
quien como beneficiaria del 
programa crédito beca de COL-
FUTURO, realiza el Programa de 
Cursos Intensivos Válidos para 
el Doctorado en Derecho de la 
Universidad de Buenos Aires, 
presentando la conferencia “Los 
Tejidos Wayuu de La Guajira y la 
Ética Biológica de la Etnia” por 
invitación del profesor doctor de 
la Universidad de Buenos Aires, 
Ricardo Rabinovich – Berkman, 
quien también es director del 
Departamento de Ciencias So-
ciales de la UBA y co director del 
Máster en Cultura Jurídica, Se-
guridad, Justicia y Derecho de la 
Universidad de Girona.

Cabe destacar que Cabarcas 
Aguilar es Magister en Cultura 
Jurídica, Seguridad Jurídica y 
Derecho de la Universidad de 
Girona, Especialista en Dere-
cho Comercial y Marítimo de la 
Universidad Sergio Arboleda, 
Especialista en Resolución de 
Conflictos de la Universidad 
de La Guajira y Especialista en 
Derechos Humanos y Derecho 
Internacional Humanitario de la 
Universidad Nacional de Colom-
bia. Así mismo, ha sido docente 
catedrática de la Universidad de 
La Guajira en los programas de 
Contaduría Pública, Negocios 
Internacionales, Administración 
Hotelera y Turística, Derecho y 
Trabajo Social hasta diciembre 
de 2022, así como de otros cen-
tros de formación superior como 
la Universidad Antonio Nariño, 
la Universidad del Magdalena y 
en el Centro de Formación para 
el Trabajo y Desarrollo Humano 
de Comfaguajira. Por otra parte, 
ha sido docente de los diploma-
dos de formación de abogados 
conciliadores de las Cámaras de 
Comercio de Valledupar y de La 
Guajira. Estas actividades las ha 

alternado como generadora de 
opinión para distintos medios 
locales, y liderando hace 8 años 
la Fundación Compartamos la 

Felicidad, emprendimiento so-
cial por el cual recibió en el año 
2020 el reconocimiento como 
Mujer Cafam La Guajira.

“Esta ha sido una oportu-
nidad maravillosa que resultó 
gratificante por tener el honor 
de compartir con destacados 

conferencistas internacionales 
en un evento único en esta be-
lla ciudad que me ha abierto las 
puertas y teniendo como públi-
co a nobles colegas de diversos 
países quienes cursan también 
el doctorado en Derecho de la 
UBA. Para mi maestro, colega y 
amigo, el profesor doctor Ricar-
do Rabinovich– Berkman toda 
mi gratitud, admiración y cariño 
por abrir generosamente cami-
nos para mis sueños de forma-
ción académica desde que lo 
conocí en el año 2019, y quien 
ha valorado desde ese momen-
to, las contribuciones que puedo 
hacer, a partir de la exaltación 
desde la academia, de los valo-
res culturales del pueblo wayuu 
y de La Guajira a quienes les 
manifiesto constantemente mi 
respeto y enorme agradecimien-
to también.” Expresó la profesio-
nal riohachera, emocionada por 
esta valiosa oportunidad.

La guajira María Isabel Cabarcas, participó del Seminario 
“Artes Visuales y Bioética” organizado por el Consejo 
Académico de Ética en Medicina (CAEEM) en Argentina

De manera exitosa se llevó a cabo en la Academia Nacional de Medicina de Argentina, el Seminario “Artes 
Visuales y Bioética” organizado por el Consejo Académico de Ética en Medicina - CAEEM –

ACTUALIDAD

La profesional guajira durante su conferencia Los Tejidos Wayuu y la Ética Biológica 
de la Etnia en el seminario.

El profesor doctor Agustin Parise de la Universidad de 
Maastrich (Países Bajos) durante su conferencia

Conferencistas del Seminario Artes Visuales y Biótica organizado por el CAEEM en Buenos Aires.

La profesora doctora Andrea L. Gastron de la 
UBA durante su conferencia

El profesor doctor Ricardo Rabinovich - Berkman 
de la UBA coordinador del seminario Artes Visua-
les y Biótica.

La profesional riohachera María Isabel Cabarcas Aguilar, su hijo Manuel 
Antonio de Jesús Guerra Cabarcas y el profesor doctor Ricardo Rabi-
novich - Berkman.
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ACTUALIDAD
Ubicada en el parque eólico Jepirachi

En el marco de la ‘Feria del Agua’

Liderado por Alexander León, director de seguridad y convivencia ciudadana

Comunidad indígena wayuu Polumana le dice si a alianza 
público popular

Iniciaron intervenciones en Bahía Honda y Nazareth para 
llevar agua a las comunidades wayuu

Operativo en sector turístico dejó importantes resultados en 
materia de recuperación del espacio público en Riohacha

En días anteriores, antes de 
su renuncia del Ministerio de 
Minas y Energía, la exministra 
Irene Vélez, anunció junto al al-
calde de Medellín y presidente 
de la Junta Directiva de EPM Da-
niel Quintero Calle, un acuerdo 
entre el Gobierno Nacional y la 
empresa Pública EPM para que 
el parque eólico Jepirachi opere 
como parte de una alianza públi-
co popular con las comunidades 
wayuu en el departamento de La 
Guajira.

Para la fecha la exministra 
Irene Vélez, habría afirmado que 
EPM habría decidido que Jepi-
rachi parque eólico de 19,5mw 
pasaría a un esquema de pro-
piedad con las comunidades 
wayuu. 

Dicha afirmación correspon-

dería a una iniciativa del presi-
dente Petro de querer asociar a 
las comunidades wayuu dueñas 
ancestrales del territorio donde 

se levantan los proyectos de 
energía eólica.

Estas declaraciones fueron 
bien recibidas por la comunidad 

wayuu Polumana, territorio an-
cestral donde funciona actual-
mente el parque eólico Jepira-
chi, quienes a través de un video 

le hicieron saber al presidente 
Petro que celebraban y apoya-
ban la iniciativa de crear una 
alianza público popular entre la 
empresa EPM y las comunida-
des wayuu dueñas ancestrales 
donde funciona el parque eólico 
Jepirachi.

Por su parte Freddy Palacios, 
líder indígena de esta comuni-
dad, manifestó que tienen toda 
la disposición y estarán muy 
atentos a la visita de la comitiva 
presidencial para hacer realidad 
este sueño. Manifestó además 
que esto es lo que ha estado 
esperando el pueblo wayuu, una 
participación real y efectiva en 
los proyectos de energía eólica 
y de esta manera acabar con el 
hambre y el desempleo en los 
territorios indígenas wayuu.

¡Danza, cultura y tradición! 
Gran recibimiento de parte de 
las comunidades en el marco 
del desarrollo de la ‘Feria del 
agua’, que realizó la entidad con 
la coordinación del equipo direc-
tivo de la UNGRD, esta vez, en el 
municipio de Uribia.

Cabe recordar que la ‘Feria 
del Agua’ también se realizó en 
Riohacha y en Manaure, luego 
de las directrices del gobierno 
nacional.

“Entre todos debemos crear 
estrategias para que el agua po-
table sea una realidad en Uribia. 
Iniciar la ‘Feria del agua’ es una 
de ellas, es el punto de partida 
para garantizar bienestar a sus 
habitantes”, afirmó el subdirec-
tor para el Conocimiento del 
Riesgo de la UNGRD, Luis Carlos 
Barreto.

También estuvo en este en-
cuentro la subdirectora de la 
UNGRD, Alethia Arango.

“Nuestra misión es conocer 
de primera mano las necesida-
des de las comunidades de Ba-

hía Honda. Vamos a escuchar-
los para garantizar soluciones a 
la falta de agua potable en su te-
rritorio”, destacó la subdirectora 
para la Reducción del Riesgo de 
la UNGRD.

Asimismo, el subdirector 
para Manejo de Desastres de la 
UNGRD, Sneyder Pinilla estuvo 
con el equipo directivo y enti-
dades del Sistema Nacional de 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(SNGRD), para instalar la ‘Feria 
del agua’ para la comunidad del 

corregimiento de Nazareth en 
Uribia.

“Se está trabajando desde la 
entidad con todos los esfuerzos 
para que llegue agua potable a 
las comunidades de Nazareth. 
Esta ‘Feria del agua es el inicio 
para garantizar el mínimo vital”, 
dijo el funcionario.

Por parte de la comunidad, 
Enis Ucharayu, líder de la guar-
dia territorial de Nazareth, seña-
ló que “la articulación de las en-
tidades del Estado es clave para 
garantizar agua potable, nutri-
ción, salud y educación para La 
Guajira”.

Finalmente, Luis Gómez Pi-
mienta sostuvo que las acciones 
se van seguir adelantando.

“Por indicación del presi-
dente Gustavo Petro cumplire-
mos los compromisos con las 
comunidades de Nazareth. Ca-
rrotanques con agua potable y 
una planta desalinizadora es el 
‘Gobierno del Cambio’ en este 
territorio”, dijo el gerente espe-
cial para La Guajira.

La Dirección de Seguri-
dad y Convivencia Ciudadana 
lideró un fuerte operativo de 
recuperación de espacio pú-
blico en la ciudad de Rioha-
cha, en los alrededores del 
parque Nicolás de Federman.

Al respecto se pronunció 
el funcionario de la alcaldía 
de Riohacha, Alexander León.

“Estamos en la campaña 
de espacio para todos, las 
intervenciones son importan-
tes pero la esencia de la ar-

monía social es el compromi-
so ciudadano. Respetemos 
los andenes y calles, respete-
mos la tranquilidad de nues-
tros barrios”, dijo León.

Asimismo, el director sos-
tuvo que se tiene que seguir 
trabajando de la mano con la 
ciudadanía para obtener re-
sultados.

“Los valores morales son 
la esencia fundamental de la 
armonía social, con el apoyo 
de los inspectores del distri-

to, toda la institucionalidad 
de Migración Colombia, el 
respaldo de nuestra Policía 
Nacional, el personal de la 
secretaría de gobierno y INS-
TRAMD se realizó es gran 
operativo desde la circunva-
lar hasta la calle primera”, 
reveló.

Las acciones se enfoca-
ron en el sector del callejón 
de los capuchinos y el parque 
de Los Cañones o Nicolás de 
Federman.

La ‘Feria del Agua’ también se realizó en Riohacha y en Manaure.
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ACTUALIDAD

La delegación nacional de para atletismo ya está en Colombia

Informó Alexander León

“Son motivo de orgullo y reitero el apoyo de Mindeporte 
para el siguiente reto orbital: los Juegos Paralímpicos París 
2024”: Camilo Iguarán Campo

Distrito realizó encuentros con altos mandos militares: se 
trazaron estrategias enfocadas en la seguridad

Una gran hazaña, merece un 
gran reconocimiento. La Federa-
ción Colombiana de Para Atletis-
mo, en compañía del viceminis-
tro del Deporte, el profesional 
guajiro Camilo Iguarán Campo, 
recibieron a los para atletas que 
compitieron en el Campeonato 
Mundial de Para Atletismo París 
2023.

Con rueda de prensa y aten-
ción a medios por parte de los 
para atletas de la delegación, 
se realizó el recibimiento que se 
convirtió en una charla cercana 
con los medios de comunicación 
en los que sus protagonistas pu-
dieron hablar del proceso que 
han vivido para la consecución 
de los títulos mundiales, la im-
portancia del apoyo del Gobier-
no Nacional para la participa-
ción en el certamen orbital y los 
jóvenes talentos que ahora ha-
cen parte del seleccionado.

El viceministro del Deporte, 
Camilo Iguarán Campo, acom-
pañó la jornada y resaltó la im-
portancia del trabajo realizado 
por los 23 miembros del selec-
cionado y reafirmó el apoyo de 
la entidad para los dos grandes 
retos que afrontarán: los Juegos 

Parapanamericanos Santiago 
2023 y los Juegos Paralímpicos 
París 2024.

Mauricio Valencia, quien 
cumplió diez años desde su pri-
mera participación en un cam-
peonato mundial, Yamil Acosta, 
Gregorio Lemos y Karen Palome-
que, medallistas, hablaron de 
los récords recientemente ob-
tenidos en París y el optimismo 
que tiene el grupo de conseguir, 
con su participación en otros 
eventos clasificatorios progra-
mados, más cupos, adicionales 

a los 12 logrados, para París 
2024.

Yamil Acosta, se refirió a su 
participación y la de los jóvenes 
atletas que ahora son parte de 
la nómina.

 “Este es el comienzo de lo 
que viene, tenemos muchas ga-

nas y vamos a seguir mejoran-
do”, afirmó. 

Una consigna quedó fijada 
en cada uno de los presentes, la 
cual afirmaron, tanto los para at-
letas como su seleccionador: “la 
delegación ya no va a participar, 
va a ganar”.

Por su parte, El viceminis-
tro del Deporte, Camilo Iguarán 
Campo, manifestó que los para 
atletas de la delegación nacio-
nal son motivo de orgullo y reite-
ró el apoyo de Mindeporte para 
el siguiente reto orbital: los Jue-
gos Paralímpicos París 2024.

Las autoridades del Distrito 
de Riohacha siguen trazando 
estrategias para garantizar la 
seguridad y la convivencia.

Así lo explicó Alexander León, 
director de seguridad y convi-
vencia ciudadana, quien realizó 
dos encuentros importantes con 
altos mandos militares.

“En reunión de coordinación 
con el Gaula Militar, el asesor 
de despacho y el director de 

seguridad se trazaron líneas de 
acción para un plan de apoyo a 
la zona rural en estos momentos 
de emergencia declarada en la 
circular 025, donde se espera 
establecer acciones que permi-
tan desarrollar procesos acordé 
a las necesidades de seguridad 
de forma segmentada”, dijo 
Alexander León.

Asimismo, informó que hubo 
un encuentro con el Coronel 

Acosta y funcionarios del Distrito 
de Riohacha.

“Con la embajada a de los 
Estados Unidos se realizó la 
implementación de varios de 
proyectos de impacto en la ge-
neración de seguridad y apoyo 
a procesos médicos y educati-
vos. Con un gran proyecto de 
prevención y recuperación de la 
juventud del distrito brindándole 
nuevas oportunidades de vida”, 
reveló. 

Finalmente, el funcionario 
afirmó que se debe seguir traba-
jando desde la institucionalidad.

“Un gran proyecto de un aula 
y capacitación para ventas en 
el gran supermercado mundial 
que significa el internet, capa-
citando a los jóvenes y adultos 
para aprovechar segmentos de 
mercado de una forma pragmá-
tica y fundamentada en las nue-
vas posibilidades que brindas 
las herramientas de las TICS”, 
sostuvo.

Una gran hazaña, merece un gran reconocimiento. La Federación Colombiana de Para Atletismo, en compañía del vice-
ministro del Deporte, Camilo Iguarán Campo, recibieron a los para atletas que compitieron en el Campeonato Mundial 
de Para Atletismo París 2023.

El viceministro del Deporte, Camilo 
Iguarán Campo, acompañó la jorna-
da y resaltó la importancia del traba-
jo realizado por los 23 miembros del 
seleccionado.

Encuentro entre el director de seguridad y convivencia ciudadana y altos man-
dos militares 

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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“Pero después 
de tres días y 

medio el espíritu de 
vida enviado por Dios entró en 
ellos, se levantaron sobre sus 
pies y cayó gran temor sobre 
los que los vieron”. Apocalipsis 
11:11.

La iglesia se encuentra pro-
tegida por Dios. Él manda a 
Juan a medir el templo, el altar y 
los que adoran en Él para prote-
ger a su iglesia. Los impíos per-
seguirán a la iglesia por un poco 
de tiempo. Mientras tanto, Dios 
dará a Sus dos testigos para 
que profeticen que son los dos 
olivos y los dos candeleros (Zac. 
cap. 4), símbolos de la iglesia 
que ha sido llamada para cum-
plir una importante misión de 
real sacerdocio para el reino de 
Dios.

Como Dios derramó Su po-
der sobre Elías y Moisés, tam-
bién lo hará sobre la iglesia, 
para que pueda proclamar la 
Palabra con denuedo, incluso 
ante sus enemigos, y ser la luz 

en este mundo. Todo es posible 
solo con la unción y el poder del 
Espíritu Santo.

Hay potestades que se le-
vantan en contra de la iglesia, 
tratando de impedir el cumpli-
miento de su misión. La bestia 
que sube del abismo confronta 
a Cristo y a su iglesia. Los dos 
testigos serán derrotados y cae-
rán muertos. Sus enemigos se 
alegrarán, pero después de tres 
días y medio, Dios los levantará 
sobre sus pies y caerá un gran 
temor sobre todos los morado-
res. Los testigos subirán al cielo 
en una nube, así como ascendió 
Jesús a los cielos después de 
ser resucitado.

Habrá un gran terremoto, 
muchos morirán, pero los re-
manentes darán gloria a Dios. 
Todos nosotros fuimos llama-
dos a seguir la senda de Cristo. 
Y si morimos afligidos tratando 
de cumplir el llamado, Dios nos 
resucitará con gran gloria y nos 
guiará al cielo. 

Podemos sufrir persecución, 

humillación y desprecio del 
mundo por ser cristianos. Pero 
cuando esto suceda no debe-
mos perder la fe ni negociar los 
principios de Dios. Toda obra, 
incluso la de Satanás, está suje-
ta a los planes de salvación del 
Señor. Por eso, cualquier triunfo 
del enemigo es efímero, mien-
tras que la victoria del creyente 
es eterna. 

Sin embargo, los hijos de 
Dios deben ser testigos que ope-
ran con el Espíritu Santo y Su po-
der, como dice en Lucas 10:19: 
“Os doy potestad de pisotear 
serpientes y escorpiones, y so-
bre toda fuerza del enemigo, y 
nada os dañará”. Por lo tanto, 
demos testimonio del evangelio 
hasta el final, aferrándonos a la 
Palabra de la promesa que nos 
fue dada a los predicadores. 

Si bien el testigo del Señor 
se enfrenta al peligro de ser 
martirizado, también goza de 
una gloria mayor de ingresar al 
cielo y a la resurrección. Dios 
les guarde.

EL TRIUNFO ETERNO DEL TESTIGO

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Tener kilos de más como 
sobrepeso, una edad 
mayor a 45 años, ante-
cedentes en la familia, 

consumir productos del tabaco 
y alcohol, ser sedentario, entre 
otros, son algunos de los facto-
res de riesgo conocidos de la 
diabetes tipo 2.

Investigadores de España y 
Francia ahora descubrieron que 
el horario en que se realiza el 
desayuno por la mañana y se 
cena también pueden ser con-
dicionantes para el desarrollo 
de la diabetes. Publicaron el ha-
llazgo en la revista International 
Journal of Epidemiology.

El trabajo fue realizado por 
científicos del Instituto de Salud 
Global (ISGlobal), en España, 
y el Centro de Investigación de 
Estadísticas y Epidemiología de 
la Universidad de París en Fran-
cia. Tuvieron en cuenta a más de 
100.000 participantes.

Los resultados demuestran 
que no solo el contenido y la 
cantidad de lo que se consume 
importa. También es clave el ho-
rario de las comidas, un hallaz-
go que se enmarca dentro de la 
llamada “crononutrición”, que 
es la asociación entre la alimen-
tación, los ritmos circadianos y 
la salud para prevenir la diabe-
tes de tipo 2 y otras enfermeda-
des crónicas.

La diabetes tipo 2 es una en-

fermedad por la cual los niveles 
de glucosa o azúcar en la san-
gre son demasiado altos. Si una 
persona la tiene, su cuerpo no 
produce suficiente insulina o no 
la usa bien. Por eso, la glucosa 
permanece en la sangre y no in-
gresa en las cantidades adecua-
das a las células.

Si no el desorden no es bien 
controlado, se pueden producir 
complicaciones como enferme-
dades cardiovasculares, cegue-
ra, insuficiencia renal y amputa-
ciones.

En el mundo, hay hoy 529 
millones de afectados por la dia-
betes. Según un estudio que se 
había difundido en junio pasado 
en la revista The Lancet, en el 
año 2050 los casos se multipli-

carán por más de dos.
Ya se sabía que saltarse el 

desayuno por la mañana pue-
de influir en la alteración de los 
niveles de glucemia. Los inves-
tigadores de España y Francia 
entonces indagaron ahora en 
la asociación entre la frecuen-
cia y el horario de comidas y la 
incidencia de diabetes de tipo 
2. Evaluaron a 103.312 perso-
nas adultas (79% mujeres) que 
aceptaron formar parte del estu-
dio de la cohorte francesa cono-
cido como NutriNet-Santé.

Los participantes comple-
taron un registro en la web con 
lo que habían comido y bebido 
durante 24 horas, en tres días 
no consecutivos, así como los 
horarios. El equipo investigador 

hizo un promedio del registro de 
dieta de los dos primeros años 
de seguimiento, y consideró el 
estado de salud de las personas 
participantes a lo largo de siete 
años en promedio. Se diagnos-
ticaron 963 casos de diabetes 
de tipo 2 en los participantes 
durante el estudio.

Al analizar los resultados, 
los investigadores descubrieron 
que:

- Si se desayuna después de 
las 9 de la mañana, aumenta en 
un 59% el riesgo de desarrollar 
diabetes de tipo 2, comparado 
con las personas que desayu-
nan antes de las 8 de la maña-
na. Esto significa que tomar el 
desayuno antes de las 8 de la 
mañana podría ser considerado 
una práctica más saludable.

- Si se realiza una cena tardía 
(después de las 10 de la noche) 
también se aumenta el riesgo 
de tener diabetes. Por lo cual, 
los investigadores sugirieron 
que la cena debería ser antes de 
las 19 horas, una práctica que 
podría ayudar también en la pre-
vención de la enfermedad.

El mismo grupo de investiga-
dores ya había hecho un estudio 
previo que también había de-
mostrado beneficios de la cena 
temprana. Cuando más tempra-
no se cene, se baja el riesgo de 
cáncer de mama o de próstata.

“Nuestros resultados sugie-

ren que una primera comida an-
tes de las 8 de la mañana y una 
última antes de las 7 de la tarde 
podría ayudar a reducir la inci-
dencia de diabetes de tipo 2″, 
explicó Manolis Kogevinas, doc-
tor en epidemiología, investiga-
dor del Instituto de Salud Global 
(ISGlobal) y coautor del estudio, 
quien desde España dialogó con 
Infobae.

“Se ha demostrado que la 
respuesta de las células beta y 
la insulina son mejores en el de-
sayuno que en la cena. Saltarse 
el desayuno se ha asociado en 
estudios con peor control glucé-
mico”, contestó el experto sobre 
por qué el horario del desayuno 
importa.

“La importancia de nues-
tro estudio (aparte del hecho 
de que es muy grande y que la 
dieta se ha evaluado exhaus-
tivamente) es que se trata del 
primer estudio prospectivo que 
investiga conjuntamente los 
horarios de todas las comidas, 
y el número de ocasiones para 
comer”, comentó.

Los patrones de dieta y los 
horarios durante el día no están 
independientes. “Por ejemplo, 
la falta de tiempo y apetito por 
la mañana son las principales 
razones para saltarse el desa-
yuno”. Esto ocurre como con-
secuencia de que las personas 
cenan tarden por la noche.

Un grupo de investigadores buscó evaluar cómo influye el horario de las co-
midas en el desarrollo de la diabetes tipo 2, una enfermedad que altera los 
niveles de glucemia

Cuáles son los horarios ideales del desayuno y la cena para 
prevenir la diabetes

Un equipo de investigadores de España y Francia hizo un seguimiento a más de 100 mil personas durante 7 
años. 
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JUDICIALES
Maicao

Fonseca

Vías de La Guajira

Después de chocar una mo-
tocicleta con un vehículo por su 
parte trasera, dos indígenas re-
sultaron golpeados, muriendo 
en el lugar uno de ellos, mien-
tras el otro quedó herido.

La persona fallecida ha que-
dado sin identificar, igual que el 
lesionado, quienes pertenecen 
a la etnia wayuu, a quienes sus 

familiares por los usos y costum-
bres procedieron a llevarse el 
cadáver.

El siniestro vial ocurrió en la 
calle 16 con la carrera 49, en la 
entrada del barrio 7 de Agosto, 
en Maicao; el pasado viernes 21 
de julio, hacia las 7 y 30 de la 
noche.

Se conoció que en el rodante, 

se transportaban los dos indíge-
nas, quienes impactaron vio-
lentamente contra un campero, 
produciéndose el deceso de uno 
de ellos en el sitio de los hechos.

Al mismo tiempo, se indicó 
que la motocicleta chocó con la 
parte de atrás de un campero, 
de la marca Daihatsu, línea Te-
rios; sin más datos del mismo.

Después de ser alertados por 
algunos vecinos que había mo-
vimientos extraños y gente des-
conocida en el predio, las auto-
ridades llegaron: liberaron a dos 
personas y recuperaron los ele-
mentos robados.

El procedimiento fue reali-
zado por el Grupo de Caballería 
Mecanizado Juan José Rondón, 
quienes llegaron hacia las 7 de 
la noche, del pasado jueves 20 
de julio, a la finca Noche Oscura, 
ubicada en la vereda Trigo, en el 
municipio Fonseca.

En esa propiedad tres delin-
cuentes armados estuvieron 40 
minutos, tiempo en el cual enca-
ñonaron al cuidador y lo encerra-
ron en uno de los cuartos.

Los sujetos desconectaron pa-
neles solares, banco de baterías, 
cableado; que estaba instalado 
para el suministro de energía del 
inmueble. Todos estos elementos 
los apartaron para llevárselos.

En ese momento, se les apa-
recieron dos pelotones del Grupo 
Rondón y los facinerosos empren-

dieron la huida por una trocha, 
dejando los equipos y accesorios 
abandonados en el camino y los 

soldados continuaron con la per-
secución.

Los asaltantes ante la presión 

que les hacían los militares de-
cidieron dejar libre al menor de 
edad, a quien llevaban como re-

hén, quedando frustrada la acción 
delincuencial en ese municipio al 
sur de La Guajira.

Después de las seis de la 
tarde, un grupo de turistas de-
cidieron bañarse en el mar Ca-
ribe, en el lado de La Guajira 
y uno de ellos desapareció, al 
que se lo llevó la corriente ma-
rina y hallándole en el Magda-
lena.

La identidad de la persona 
que murió por inmersión es el 

de Juan David Rondón Jiménez, 
de 36 años, nacido en Cali; 
quien estaba de paseo con su 
novia,

Se estableció que varias 
personas decidieron meterse al 
agua en la noche, por la zona 
de playa Mojito, en Palomino, 
en su mayoría bajo los efectos 
del alcohol.

Horas más tarde, se perca-
tan que Rondón Jiménez no ha-
bía regresado y se fueron hasta 
donde lo vieron por última vez, 
preguntaron por él y no lo loca-
lizaron.

En la mañana del sábado 
22 de julio, comenzó la búsque-
da por tierra y mar, localizado 
el cuerpo sin vida, en el sitio 

conocido como La Jorará, zona 
del cerro Los Muchachitos, en 
el vecino departamento.

De inmediato se dio el aviso 
por parte de los pescadores, 
quienes indicaron que el cadá-
ver recorrió alrededor de tres 
kilómetros y según los cálculos 
pudo fallecer poco después de 
quedar solo.

Cuatro personas que viaja-
ban en un vehículo entre Rioha-
cha y Cuestecitas, fueron captu-
radas por porte ilegal de armas 
de fuego, quienes no mostraron 
el salvoconducto de la misma.

La acción de control fue rea-
lizada por la Policía Nacional 
en momentos que realizaban 
requisas a los vehículos y sus 
ocupantes, que transitaban por 
el sector.

En el informe de la institu-

ción se manifiesta que los cua-
tro hombres se transportaban 
a bordo de un automóvil, marca 
Mitsubishi, de placa JAW – 859, 
color gris.

Del mismo descendieron 
Edilver Adán Ibarra Erazo, de 23 
años; Bernardo José Hernández 
Camacaro, de nacionalidad ve-
nezolana, con 23 años; Vahid 
Alexander Herrera Epiayú, de 27 
y Nafer Amilkar Herrera Cohen, 
con 21 años.

Ellos fueron requisados mos-
traron sus documentos y cuando 
inspeccionaban el automotor, 
encontraron en la guantera del 
freno de emergencia un arma 
de fuego.

Los uniformados indican que 
es una pistola marca Jericho 
941 PSL, calibre 9 milímetros, 
con un proveedor y un cartucho 
para la misma; mientras los ocu-
pantes negaron que les pertene-
cía.

Moto y campero chocaron dejando 
un wayuu muerto y otro herido

Asalto a finca con rehénes fue frustrado por el grupo 
Rondón

Hallan en el Magdalena turista ahogado en Palomino

Llevaban una pistola en un automóvil y negaron ser los dueños

Juan David Rondón Jiménez, de 36 años, 
fallecido.

Edilver Adán Ibarra Erazo, de 23 años; Bernardo José Hernández Camacaro, 
de 23 años; Vahid Alexander Herrera Epiayú, de 27 años y Nafer Amilkar He-
rrera Cohen, de 21 años, capturados.

Todo estos elementos habrían sido apartados para llevárselos.
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Vías de La Guajira

Vías de La Guajira

Majayura

Cuando manejaba una moto-
cicleta, un hombre fue detenido 
después que miraron el serial 
del motor y encontraron que 
apareció en un reporte como ve-
hículo robado.

Las unidades pertenecien-
tes al Seccional de Tránsito y 
Transporte, Setra de la Policía 
Nacional, solicitaban requisas, 
la documentación personal y de 
los vehículos.

El personal uniformado ubi-
có un puesto de control en el 
kilómetro 23, de la carretera 
Troncal del Caribe, en jurisdic-
ción del corregimiento Mingueo, 
municipio Dibulla.

Allí le pidieron a Gustavo 
Adolfo Sarmiento Fuentes, que 
se orillara y mostrara los docu-
mentos del rodante en que des-
plazaba por la mencionada vía.

Los policiales miraron los 

guarismos de la motocicleta 
marca Bajaj, línea Bóxer, de pla-
cas NBK 55D, color rojo y soli-
citaron los antecedentes en la 
herramienta PDA.

En la base de datos encon-
traron que existía un requerido 
por parte de la Fiscalía General 
de la Nación, de hechos ocurri-
dos en el año 2015, por el delito 
de hurto.

Dos adultos y un menor de 
edad fueron detenidos a quie-
nes les encontraron un arma 
de fuego escondida, cuando se 
movilizaban sobre carreteras de 
La Guajira.

El procedimiento fue realiza-
do por la Seccional de Tránsito 
y Transporte, Setra de la Policía 
Nacional, en momentos que 
efectuaban un retén de rutina.

Los uniformados estaban 

sobre el kilómetro 5, de la carre-
tera Troncal del Caribe, en la en-
trada al corregimiento Mayapo, 
comprensión rural del municipio 
Manaure.

Hasta allí llegó un vehículo, 
de color rojo, clase camioneta, 
marca Daihatsu; donde se trans-
portaban Jhon Castaño, Samir 
Solano, y un adolescente de 17 
años.  

Al inspeccionar el automotor 

hallaron oculto, debajo del cojín 
de la silla trasera derecha, una 
pistola, marca Glock 27, calibre 
40, con un proveedor para la 
misma.  

En ese instante, los policia-
les les preguntaron a los ocu-
pantes si portaban el respectivo 
salvoconducto del arma de fue-
go y manifestaron que no tenía 
documento.

El viernes 21 de julio 
siendo aproximadamente 
las 4:00 pm, dos hombres 
a bordo de una motocicleta 
Pulsar de color negro inter-
ceptaron a un automóvil 
que transitaba por la calle 
11 entre carreras 14 y 15 
cerca a la Notaría Única, 
obligando al conductor del 
mismo a descender del ve-
hículo para que les hiciera 
entrega de un maletín que 
llevaba en la maletera, al 
ver que este no cumplía 
con lo ordenado le dan un 
calibraso en la cabeza pro-
vocando una herida abierta 
por la que brotaba abun-
dante sangre.

La situación se tornó 
tensa ya que los delincuen-
tes encañoraron a la espo-
sa y a la niña del agredido 
lo que obligó la entrega del 

maletín que en su interior 
tendría una suma supe-
rior a los 100 millones de 
pesos que minutos antes 
había retirado en el Banco 
BBVA ubicado en la ave-
nida principal con carrera 
15. Una vez ocurrido este 
suceso con el hombre del 
cual no hemos obtenido 
su identidad, los agreso-
res lo seguían apuntando, 
momento que aprovechó 
para ingresar al interior de 
la Notaría para resguar-
darse, al instante sonó la 
alarma comunitaria lo que 
hizo que los bandidos se 
alejaran del sitio hacia un 
rumbo desconocido, minu-
tos después el cuadrante 
de la Policía Nacional hace 
presencia en el sitio para 
tratar de establecer alguna 
pista que ayude a identifi-

car a los ladrones.
Se recomienda a la 

ciudadanía abstenerse de 
portar grandes cantidades 
de dinero, en la actualidad 
el manejo de transferen-
cias electrónicas nos da 
la garantía de no ser vícti-
ma de esta modalidad de 
fleteo que muchas veces 
ocurren por exceso de con-
fianza.

Como Jesús Evelio Rodrí-
guez Jiménez, de 18 años; 
fue identificada la nueva víc-
tima del accidente de tránsi-
to ocurrida el pasado martes 
18 de julio, en la carretera 
Troncal del Caribe a la altura 
del peaje El Ebanal.

Se estableció que su de-
ceso se produjo en un cen-
tro clínico, que después de 
la cirugía que le efectuaron, 
fue remitido a la Unidad de 
Cuidados Intensivos, UCI.

Los intentos de salvarle 
la vida fueron infructuosos, 
al llegar el quinto día, des-
pués que el personal de 
salud en turno informó que 
se había producido el falleci-
miento. 

Este joven era aprendiz 
en el programa técnico en 
mantenimiento e instalación 
de sistemas fotovoltaicos, 
del Servicio Nacional de 
Aprendizaje, Sena, en Rio-
hacha.

Para esa oportunidad, 
el muchacho se desplazaba 
a esta ciudad para asistir a 
clases, pero el microbús en 
que se transportaba chocó 
con un tractocamión.

Ese mismo día también 
murió otro aprendiz, Jorge 
Isaac Acosta Bolívar, de 30 
años; al igual que perecie-
ron: Nicolasa Ortiz, Marialix 
Gómez, Jairo Malo, Yoleidis 
Pushaina, Otoniel Malo, Luz 
Castillo y Andrea Ruiz.

Durante un allanamiento fue-
ron decomisados 700 galones 
de ACPM, que estaban almace-
nados y no contaban con la docu-
mentación legal de adquisición.

El operativo fue adelantado 
por la Policía Fiscal y Aduanera, 
Polfa, en coordinación con la Di-
rección de Impuestos y Aduanas 
Nacionales, Dian y la Fiscalía Ge-
neral de la Nación.

La diligencia de registro fue 

ejecutada por las autoridades 
sobre pasos informales de mer-
cancía, en el corregimiento La 
Majayura, en el municipio Mai-
cao

En esta intervención hallaron 
17 canecas plásticas, las que 
fueron verificadas y contenían 
en su totalidad 700 galones de 
combustible para motores dié-
sel.

De acuerdo con las autorida-

des, el hidrocarburo incautado 
es de procedencia extranjera y 
se encuentra avaluados comer-
cialmente en 11 millones de pe-
sos.

La mercancía fue sometida 
a la prueba de identificación ho-
mologada para combustibles, 
arrojando que no cumple con 
los parámetros establecidos en 
Colombia para la utilización en el 
territorio nacional.

Recuperan moto robada en el 2015 
y detuvieron al conductor

Capturados dos adultos y un adolescente 
con una pistola escondida en un carro

Robo millonario a plena luz del 
día en Fonseca

Muere aprendiz del SENA víctima del 
choque de microbús y tractocamión 
en el Ebanal

700 galones de ACPM fueron incautados en allanamiento

Gustavo Adolfo Sarmiento Fuentes, capturado.

Jhon Castaño y Samir Solano, capturados.

JUDICIALES

Por: Yonairo Gómez

Jesús Evelio Rodríguez Jiménez, 
de 18 años, fallecido.
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Un inolvidable encuentro mu-
sical tuvieron el cantante Iván 
Villazón y el rey vallenato, Saúl 
Lallemand en las fiestas de Pai-
litas – Cesar, donde recordaron 
esos grandes éxitos que graba-
ron juntos.

Iván Villazón quien finalizaba 
su actuación con Tuto López, lla-
mó al escenario al acordeonero 
Saúl Lallemand, estrechando ese 

saludo en un fuerte abrazo.
Iván y Saúl, interpretaron te-

mas como: Un nuevo amor, Tengo 
un dolor y El aviador, que graba-
ron juntos. Luego, se unieron en 
la tarima el cantante Aldair Ve-
lásquez, compañero de fórmula 
de Lallemand y el acordeonero 
Tuto López, pareja musical de Vi-
llazón.

Los dos cantantes y los dos 

acordeoneros en un gesto de her-
mandad musical interpretaron 
‘La sombra’ ese clásico vallenato 
de la autoría de Diomedes Díaz.

El público de Pailitas se erizó 
por el grandioso espectáculo mu-
sical, la recordación de épocas y 
verdadera amistad que impera 
en los artistas Ivan Villazón, Saúl 
Lallemand, Tuto López y Aldair 
Velásquez.

En vídeos quedaron registra-
dos cuando innumerables asis-
tentes a las fiestas patronales 
de Aracataca, Magdalena, se 
llevaron sillas, tiraron botellas 
e hicieron otros desmanes al 
conocer que el cantante Oscar 
Gamarra no se presentaría en el 
cierre de las fiestas patronales.

Esto sucedió la mañana de 
este domingo 23 de julio, justo 
cuando en el escenario anuncia-
ron que Gamarra había decidido 
irse de la cancha de softbol mu-
nicipal porque no aceptaba el 

horario que le habían entregado 
para hacer su show.

Aunque el intérprete nacido 
en Riohacha, La Guajira, llegó 
al sitio del concierto, nunca se 
bajó de su vehículo y tampoco 
se pronunció sobre su ausencia 
más tarde.

El cierre de las fiestas de 
Aracataca inició con la agrupa-
ción de José Martín Bernier y 
Sergio Geles, luego se presen-
tó Jorge Antonio Oñate y Javier 
Matta, posteriormente lo hizo 
Michel Torres, Farid Ortiz, Koffy 

el Cafetero y Yader Romero. El 
encargado de cerrar erar Oscar 
Gamarra, quien no lo hizo.

Sillas, mesas, botellas y 
otros enseres fueron saqueados 
por el público que no soportó, 
ni perdonó, que los dejaran es-
perando cuando ya llegaba el 
amanecer y querían ver al joven 
talento del vallenato.

Por el momento, Oscar Ga-
marra no se ha pronunciado so-
bre este lamentable suceso que 
ha sido costumbre en muchas 
agrupaciones de la música.

El 22 de julio fue un día muy 
especial en la vida de Selena 
Gomez porque celebró su cum-
pleaños número 31. Para esta 
ocasión la artista se enfundó en 
su mejor vestimenta, se subió 
arriba de unos tacones y salió a 
festejar con sus amigos y fami-
liares cercanos. Aparentemente 
la actriz organizó una fiesta lujo-
sa con invitados y artistas perte-
necientes al ámbito del espectá-
culo, tales como Karol G, Paris 
Hilton, Christina Aguilera y otras 
figuras de renombre. 

Selena inició su carrera en la 
actuación a los diez años y con 
el paso del tiempo se convirtió 
en una super estrella de la músi-
ca y la actuación. En los últimos 
años abrió su propia compañía 
de productos de belleza 'Rare 
Beauty' y hoy en día la marca es 
todo un éxito de ventas. Por otro 
lado, la actriz tiene la fundación 
'Rare Impact Found' para con-
cientizar y aumentar el acceso 
a los servicios de salud mental 
para jóvenes. De hecho, como 
regalo de cumpleaños utilizó su 
influencia y pidió a sus seguido-
res donaciones para esta orga-
nización. 

Por otro lado, para festejar 
sus 31 años Gomez organizó 
una mega fiesta a la que acu-
dió con un bellísimo look, un 
mini vestido rojo con detalles 

florales y transparencias, com-
binado con unas sandalias de 
tacón con un detalle de flores a 
tono con el vestido. En cuanto al 
'make up', utilizó un maquillaje 
natural y sencillo que desviaba 
la atención rasgando la mirada.

La fiesta fue un evento muy 
divertido, lleno de comida, tra-

gos exóticos y muchos invita-
dos que bailaron al ritmo de la 
música. De hecho, Selena com-
partió varias fotos en su perfil 
de Instagram para recapitular 
algunos de los momentos más 
especiales de la noche junto con 
Christina Aguilera, Paris Hilton y 
otros invitados. En una de las 

instantáneas se puede observar 
a la cantante practicando sus 
mejores pasos de baile junto a 
Karol G, una de las flamantes in-
vitadas de la fiesta.

Al parecer, la artista colom-
biana es una gran admiradora 
de Selena Gomez así que pasó 
una noche de ensueños. En 

efecto, Karol G dejó un divertido 
mensaje en el Instagram de la 
cumpleañera, dando a entender 
que fue un evento fabuloso, pero 
no recuerda muchos detalles. Al 
parecer el cumpleaños de la ar-
tista fue un evento muy diverti-
do, lleno de risas y amigos.

SOCIALES & CULTURA

Selena Gomez y Karol G bailaron juntas. Imagen de Instagram @Selenagomez

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Iván Villazón y Saúl Lallemand, 
Inolvidable reencuentro musical

Saquean escenario en Aracataca por la no presentación 
de Oscar Gamarra

Selena Gomez celebró su cumpleaños bailando con Karol G

Por el momento, Oscar Gamarra no se ha pronunciado sobre este lamentable suceso que ha sido costumbre 
en muchas agrupaciones de la música.

La actriz de 'Only Murders in the Building' festejó su cumpleaños con una mega fiesta llena de celebridades.
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NACIONALES
Presidente Gustavo Petro propone un Acuerdo Nacional para 
construir un país más equitativo y hacer realidad la paz

Tránsito a Renta Ciudadana: cerca de 800 mil hogares que 
habían sido suspendidos se les levantará la medida para 
el pago 3 de 2023

Durante la instalación de la segunda legislatura del Congreso de la República, el Jefe de Estado aseguró que 
“es el momento de un Acuerdo Nacional”, con el cual -indicó- se permitirá allanar el camino para construir un 
país con justicia social y ambiental.

Para el pago del retroactivo se validará el cumplimiento de las corresponsabilidades en salud y educación 

“Unas condiciones mayores 
de equidad social nos pueden 
llevar a la paz, hay una ventana 
de oportunidad. Yo creo que es 
el momento de la reforma so-
cial, es el momento para que 
esta sociedad sea más igualita-
ria. Por tanto, es el momento de 
un Acuerdo Nacional”. 

Con estas palabras el Presi-
dente Gustavo Petro propuso, 
durante el cierre de la instala-
ción de la segunda legislatura 
del Congreso de la República, 
sellar un pacto que permita tran-
sitar hacia una sociedad “más 
justa y más productiva”. Por ello, 
consideró que para acuñar este 
concepto ante los desafíos a los 
que se enfrenta el país en la 
actualidad, este acuerdo debe 
suscribirse entre las diferencias 
y las diversidades sociales, eco-
nómicas y políticas”.

En ese sentido, el Jefe de 
Estado extendió la invitación “a 
quienes hasta ahora han dirigi-
do el país, hace muy poco, so-
cial, económica, cultural y polí-
ticamente, que es un momento 
de ceder”. Indicó que el mundo 
le está ofreciendo a Colombia 
la oportunidad de “desarticular-
nos de la mafia, del narcotráfico 
y de las economías ilícitas” y, en 
ese sentido, insistió que es el 

momento de “ceder para cons-
truir un país más equitativo en 
el mundo laboral, en el mundo 
productivo, en las distribuciones 
del presupuesto público hacia la 
educación, la salud, etcétera”.

El citado Acuerdo Nacional, 
añadió, estaría encaminado 
a beneficiar a las poblaciones 
más vulnerables y a las más ex-
cluidas. “Un acuerdo nacional 
no es que ceda al pobre, no es 
que se arrodille el que no tiene, 
no es que se llene de temor la 
que siempre ha sido excluida”, 
dijo. 

Para el Jefe de Estado, el 
Acuerdo Nacional está íntima-
mente ligado a la Paz Total. De 

esa manera, el concepto de la 
Paz Total “implica un territorio 
incluido, una sociedad incluida, 
una disminución sustancial de 
la desigualdad social, una socie-
dad donde la juventud toda pue-
da sentir que tiene un futuro, el 
muchacho y la muchacha, el ne-
gro, el indígena”, quienes -ase-
guró- han sufrido la exclusión 
durante la historia de Colombia.

Por ello insistió en que el fin 
de esta propuesta es que vaya 
más allá de la retórica y se tra-
duzca en soluciones reales que 
permitan profundizar en los valo-
res democráticos: “Si queremos 
un cambio hacia adelante, no 
consiste en cómo se mantiene 

bajo control la sociedad sin de-
mocracia, sino que consiste en 
más democracia, más; consiste 
en que esos que no han tenido 
nada y que han sido por siglos 
excluidos puedan ser hoy inclui-
dos en el poder de la decisión, 
en el poder de la economía, en 
la posibilidad de la prosperidad. 
No es retórica”.

Al referirse al Acuerdo Na-
cional, reconoció que una ex-
periencia en ese sentido fue la 
Asamblea Nacional Constitu-
yente de 1991, que derivó en la 
Constitución Política de Colom-
bia. Por lo tanto, esta experien-
cia histórica demuestra que con 
esta propuesta es posible volver 

a acordar un nuevo consenso en 
el país y esto será posible a tra-
vés de los proyectos que tramite 
el Congreso de la República. 

El Jefe de Estado destacó el 
papel protagónico del Congreso 
para avanzar en la consecución 
del Acuerdo Nacional, a través 
del trámite de las reformas de 
la salud, laboral y pensional, a 
las cuales se sumarán aquellas 
que tienen que ver con servicios 
públicos, minería y educación, 
entre otras. 

“Yo convocaría al país al 
Acuerdo Nacional en esos térmi-
nos, a hacer realidad la paz, a 
acabar la fase de la guerra de 
la insurgencia con el Estado y a 
no dejar prosperar la tercera vio-
lencia que ya viene, que ya está, 
el de las economías ilícitas y las 
bandas armadas pululando por 
todas partes, a no permitirle que 
crezca, a través de este Acuer-
do Nacional de Justicia Social 
y Justicia Ambiental que puede 
condensarse en el Congreso de 
la República alrededor de las re-
formas que Colombia necesita. 
Colombia, Potencia Mundial de 
la Vida es eso”. 

De esta manera, el Presiden-
te Gustavo Petro instaló las se-
siones ordinarias en el Congreso 
de la República. 

Personas que habían sido 
suspendidas para recibir 
el incentivo de Tránsito a 
Renta Ciudadana en el 

ciclo 1 y 2, se les levantará esta 
medida y podrán hacer parte 
del ciclo 3. Así lo confirmó la di-
rectora general, Cielo Rusinque 
a entrevistas en medios de co-
municación. 

 “En el presente mes se 
pudo validar cerca de 800 mil 
encuestas, de manera que se 
lograron superar el estado de 
suspensión dentro del progra-
ma y, por lo tanto, podrán ingre-
sar al tercer ciclo de pago del 
programa de tránsito a renta 
ciudadana, una vez subsana-

das las inconsistencias y veri-
ficado el cumplimiento de los 
criterios de priorización, garan-
tizando el debido proceso como 
habíamos estado informando” 
dijo la directora. 

La proyección de Tránsito 
a Renta Ciudadana es llegar a 
cerca de 3 millones de hogares, 
sin embargo, una vez Prosperi-
dad Social inició la estrategia 
de “Anticolados” y verificación 
de las encuestas del SISBEN, la 
cobertura del Programa se bajó 
a 2 millones de familias, porque 
muchas personas a pesar de 
estar inscritas no cumplían con 
los requisitos. 

Luego de una verificación 

cuidadosa entre Prosperidad 
Social y el Departamento Nacio-
nal de Planeación, se pudo vali-
dar a cerca de 800 mil hogares, 
razón por la cual se les modifica 
el estado de suspendido a vali-
dado y podrán recibir al tercer 
ciclo de pago del programa de 
Tránsito a Renta Ciudadana de 
acuerdo con el cumplimiento 
de las corresponsabilidades en 
salud y educación. Así mismo, 
podrán recibir pago retroactivo 
conforme a las reglas estableci-
das por el programa. 

Prosperidad Social anuncia-
rá las fechas del tercer ciclo de 
pago a través de sus canales 
oficiales. 

El programa levantó la medida de suspensión a cerca de 800 mil personas que 
podrán recibir pago acumulado. 

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El logotipo del pajarito azul 
que ha identificado a Twitter por 
años pronto pasará a ser histo-
ria, de acuerdo con el propieta-
rio de la plataforma, Elon Musk, 
que planea identificarlo simple-
mente con una “X”.

El millonario empresario ha 
recurrido, como suele hacer, a 
tuits para dejar saber sus pla-
nes y este domingo no fue la ex-
cepción sorprendiendo a millo-
nes de usuarios que por años se 
han familiarizado con el pajarito 
azul.

“Y pronto diremos adiós a la 
marca Twitter y, poco a poco, a 
todos los pajaritos”, señaló en 
un mensaje, tras el cual agregó 
que “si esta noche se publica un 
logotipo X lo bastante bueno” 
mañana lo pondrán “en directo 
en todo el mundo”.

También ha publicado varias 

fotos y en una aparece una X en 
movimiento con un fondo negro 
y en otra, el empresario está con 
sus manos cruzadas en forma 

de X.
También publicó una foto del 

pajarito en blanco con fondo ne-
gro acompañado por el mensa-

je: “Así, pero X”.
“Si X es lo más parecido en 

estilo a algo, debería ser, por su-
puesto, Art Deco”, afirma.

Musk puso en marcha este 
año una compañía de inteligen-
cia artificial para la que también 
usó la letra x al llamarla “xAI” 
y hace unos meses cambió el 
nombre a la empresa, que com-
pró el año pasado por 44,000 
millones de dólares, por una X.

El también dueño de Tesla, 
del programa espacial SpaceX 
y Neuralink hace este anuncio 
después de que hace una sema-
na naciera “Threads”, la nueva 
red social de Meta que busca 
competir con Twitter.

La letra X ha estado presen-
te en los negocios y la vida em-
presarial de Musk en el pasado: 
X.com era el nombre original 
de Paypal y está en su empre-
sa SpaceX, pero también en el 
nombre de su hijo que nació en 
2020. Quiere que la X sea una 
aplicación para todo.

Los emojis sirven de “lla-
mada de atención ante 
la sobreestimulación 
que se tiene a través de 
las plataformas digita-

les, en las que tienes que utilizar 
todos los recursos llamativos 
que tengas a mano para que tu 
mensaje gane relevancia en to-
das las instancias”, ha afirmado 
el experto en nuevas narrativas 
y tecnologías en periodismo Pa-
vel Sidorenko.

Los emojis pueden “darle 
mayor visibilidad al mensaje, 
con independencia de cuál sea 
el proceso de comunicación, 
bien sea el periodismo, el marke-
ting o la publicidad”. ha añadido 
Sidorenko (Caracas, Venezuela, 
1983), doctor en periodismo y 
profesor del Máster en Marke-
ting Digital de la Universidad 
Internacional de La Rioja (UNIR).

“Nosotros, en nuestro proce-
so de comunicación cotidiano, 
siempre estamos buscando re-

forzar nuestro mensaje a través 
de las expresiones corporales”, 
ha indicado Sidorenko, quien ha 
defendido que los jóvenes de la 
generación Z, nacidos entre fina-
les de 1990 y 2010, “redefinen 
el uso del emoji en algunos ca-
sos”.

Este experto también en pu-
blicidad, marketing y comunica-
ción corporativa ha destacado 

que ha habido una redefinición 
del emoji por parte de estos jó-
venes, pero “no es un recurso 
pictográfico que participe de for-
ma activa de sus conversacio-
nes, ellos tiran más, por ejem-
plo, del ‘sticker’”.

“Sin embargo, el emoji sí 
que forma parte de una conver-
sación más habitual para las 
generaciones anteriores”, ha 

afirmado.
El emoji, que celebró su día 

mundial el pasado 17, “forma 
parte de ese ecosistema de re-
cursos pictográficos como pue-
den ser el ‘gif’ y el ‘sticker’”.

Para él, “cada generación se 
apropia de un recurso o de otro. 
Por ejemplo, el ‘gif’ está muy 
desprestigiado en el ámbito de 
la generación Z y es interesan-
te ver cómo cada segmento de 
público se va identificando con 
algunos recursos”.

Emojis, stickers y gif
Ha subrayado que “los emo-

jis han evolucionado también en 
‘stickers’ y en ‘gif’; por lo que va 
a seguir presente y funcionan-
do”, a pesar de que los jóvenes 
de la generación Z, “en términos 
globales, tienen una actitud de 
desprecio hacia todo lo que vie-
ne de atrás”.

“Son un segmento que ha 
querido diferenciarse del resto y 

si todo el mundo utiliza el emo-
ji, ellos no van a utilizarlo”, y “si 
todo el mundo habla a través de 
WhatsApp, ellos van a utilizar 
otro recurso, como los mensa-
jes directos de Instagram”, ha 
precisado.

Ha apuntado que quienes 
forman parte de la generación 
Z, “como han tenido acceso a 
este recurso (de los emojis), lo 
utilizan según su conveniencia e 
intereses, de ahí que ha venido 
la sustitución del significado” 
porque, por ejemplo, “resulta 
más gracioso emular o compa-
rar el emoji de la berenjena a un 
pene que utilizar el emoji de la 
berenjena de forma literal”.

Sin embargo, “en segmen-
tos como en las generaciones 
previas, se utiliza el emoji para 
lo que es, ese refuerzo de ex-
presión o matiz en un mensaje 
que no se le puede dar de otra 
manera a la palabra escrita”, ha 
concluido.

El cofundador de Goo-
gle, Sergey Brin, quien 
dejó su cargo ejecutivo en 
2019, ahora trabaja junto 
con investigadores de in-
teligencia artificial (IA) en 
el próximo gran producto 
bajo su firma, Gemini, mo-
delo que busca superar 
las capacidades de Chat-
GPT-4 de OpenAI.

Según The Wall Street 
Journal, el multimillonario 
en los últimos meses ha 
estado yendo a las oficinas 
del gigante tecnológico en 

Mountain View, en el esta-
do de California, de tres a 
cuatro días a la semana.

Brin trabaja en estre-
cha colaboración con el 
grupo de investigadores 
que está creando el nue-
vo modelo de inteligencia 
artificial de Google, de 
acuerdo al medio.

El multimillonario ha 
tomado parte en decisio-
nes en el rendimiento de 
un programa de IA a lo lar-
go del tiempo, participado 
en la contratación de in-

vestigadores y convocado 
reuniones semanales.

El objetivo de Gemini 
-proyecto que supervisa 
Demis Hassabis- es ser 
tan o más potente que 
GPT-4, chatbot de IA ge-
nerativa de OpenAI que 
también usa Microsoft y 
podría estar disponible a 
finales de este año.

El actual director eje-
cutivo, Sundar Pichai, de 
acuerdo con el medio, está 
entusiasmado con la parti-
cipación de Brin y alienta 

sus contribuciones.
Brin comenzó Google 

con Larry Page en 1998 
cuando estudiaban un 
doctorado en la Universi-
dad de Stanford.

Brin es el segundo ma-
yor accionista individual 
de la matriz de Google, 
Alphabet, por detrás de 
Page, con una participa-
ción valorada en cerca de 
90.000 millones de dóla-
res (€80,870 millones), 
según datos de S&P Capi-
tal IQ.

Elon Musk sustituirá el pajarito azul de Twitter por una X

Los emojis como llamada de atención ante la sobreestimulación 
en las plataformas digitales

El cofundador de Google Sergey Brin vuelve a la empresa para 
trabajar en un sistema de IA

Musk hizo este anuncio después de que hace una semana naciera “Threads”, la nueva red social de Meta 
que busca competir con Twitter.

La empresa estadounidense ingresará a la carrera tecnológica de la inteligencia artificial con un nuevo produc-
to que hará competencia a ChatGPT de OpenAI.

Brin trabaja en estrecha colaboración con el grupo de investiga-
dores que está creando el nuevo modelo de inteligencia artificial 
de Google, de acuerdo al medio.
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DEPORTES

Una de las mejores edi-
ciones del Tour de Fran-
cia en los últimos años 
terminó este domingo 

en París. Jonas Vigegaard fue 
el más fuerte en la montaña y 
el que tuvo mejor regularidad 
para quedarse con la victoria en 
general y festejar así su segun-
do Tour de manera consecutiva, 
luego de una gran definición con 
su principal competidor, Tadej 
Pogacar, quien luchó hasta lo 
último pero en la contrarreloj se 
quedó sin opciones.

Al paseo paseo triunfal en la 
capital francesa por los Campos 
Elíseos llegaron los colombianos 
Egan Bernal, Rigoberto Urán y 
Harold Tejada, quienes se man-

tuvieron en competencia duran-
te las 21 jornadas, a diferencia 
de Daniel Felipe Martínez y Es-
teban Chaves, quienes sufrieron 
un accidente que les impidió 
continuar en carrera. Al final fue 
un Tour atípico para Colombia 
que este año no pudo tomar pro-
tagonismo como en ediciones 
anteriores.

Ineos: el regreso de Egan y 
el despido de Martínez
Una de las grandes noveda-

des para este año fue el regre-
so de Egan Bernal al Tour. Esta 
fue la primera carrera de tres 
semanas para el corredor tras 
el fuerte accidente que sufrió a 
principios del año pasado, por 

lo que las expectativas eran al-
tas sobre él. A pesar de que no 
llegó con el objetivo de pelear la 
general, fue uno de los gregarios 
de Tomas Pidckok y Carlos Ro-
dríguez, teniendo una buena ac-
tuación mostrándose cada vez 
en mejor forma e ilusionando de 
cara al futuro.

“Iba subiendo y la verdad es 
que estaba muy contento dis-
frutando los últimos kilómetros, 
la verdad estoy super contento 
porque la afición del ciclismo 
es la más linda que hay. Me re-
cuerda por qué estoy acá y por 
qué me gusta tanto este deporte 
y espero seguir por más años”, 
dijo Egan tras la penúltima eta-
pa de la competencia.

Si bien, Daniel Felipe Martí-
nez no llegó con las fuerzas su-
ficientes tras Critérium du dau-
phine, era una de las armas más 
fuertes del Ineos, tanto para las 
etapas de montaña como la 
general. Sin embargo, no logró 
encontrar las fuerzas necesa-
rias para igualar a los mejores 
escaladores quedando muy re-
zagado desde la primera sema-
na, aunque en la quinta etapa 
terminó en la séptima posición 

con un buen desempeño en la 
montaña. Al final, tuvo que reti-
rarse de la carrera tras un fuerte 
accidente que sufrió en la jorna-
da número 14.

Tejada el mejor
colombiano, Rigo sufre y 

Chaves abandona
En el inicio de la competen-

cia Harold Tejada era uno de los 
principales escuderos de Alexey 
Lutsenko, pero el desfalleci-
miento del kazajo cambió los 
planes del Astana. Esto hizo que 
el colombiano tomara protago-
nismo teniendo mayor libertad 
en la búsqueda de la victorias 
de etapa, algo que intentó en la 
decimotercera jornada cuando 
se metió en la fuga y quedó en 
la octava posición. En la general 
estuvo muy alejado de los pues-
tos principales, aunque fue el 
mejor de los nuestros el quedar 
de 34 a más de dos horas del 
líder.

“Desde que estoy acá he in-
tentado hacer lo mejor, esa es la 
realidad. Estas son las fuerzas 
que hay. Nunca me encontré 
bien, ni durmiendo”. Este fue 
el resumen que hizo Rigoberto 

Urán sobre su actuación de este 
año en Francia, donde no tuvo la 
mejor presentación quedando 
muy lejos en la general. A pesar 
de ello, el antioqueño lo intentó 
en varias etapas de montaña, 
pero las fuerzas no le alcanza-
ron para al menos lograr una vic-
toria terminando a más de tres 
horas de Vingegaard. No obstan-
te, el corredor se convirtió en el 
colombiano con más participa-
ciones en el Tour al completar 
diez ediciones.

Uno los principales gregarios 
de Richard Carapaz en el Edu-
cation First era Esteban Chaves, 
pero la caída del ecuatoriano al 
principio del Tour, hizo que el li-
derazgo del equipo quedara en 
el limbo, por lo que el bogota-
no tenía mayor autonomía para 
buscar el triunfo en la montaña, 
algo que no sucedió, aunque lo 
intentó en la etapa 10 cuando 
se metió en la fuga, ganó un 
premio de montaña y quedó en 
la quinta posición. Finalmente, 
un accidente en el que se vio 
involucrado hizo que tuviera una 
lesión esternoclavicular, la cual 
no le permitió completar la ron-
da francesa.

Para todos los ciclistas el 
paseo de París es diferente. El 
ganador luce el amarillo, toma 
champaña con sus compañeros, 
celebra, hace bromas con los 
colegas y se toma fotos con sus 
compatriotas. Egan Bernal lo 
sabe muy bien. Solo hace cuatro 
años vivió la última etapa así. 
Pero los tiempos cambian.

Desde ese 28 de julio del 
2019 no corría la última etapa 
del Tour. En el 2020, un dolor de 
espalda lo sacó de la competen-
cia en la etapa 19, en el 2021 
corrió el Giro de Italia del que 
fue campeón y en el 2022 tuvo 
el accidente que partió su vida 
en dos. Por eso, esta edición del 
Tour también era significativa 
para él.

Todos los ciclistas hacen el 
paseo de forma diferente. En la 
edición 110, Egan lo hizo en el 
puesto 36 y a más de dos horas 
del campeón, Jonas Vingegaard 
y como gregario del Ineos Grena-
diers. Golpeado, cansado. Con 
el rigor de 21 etapas encima. 
Pero no derrotado. Egan hizo el 
paseo feliz.

Su primer objetivo era ter-
minar el Tour de Francia. Justa-
mente, llegar a París. Era difícil. 
Con el conocimiento del recorri-
do, los rivales y la rigurosidad de 
la competencia, ya era un triunfo 
conseguirlo. Y lo hizo. La convic-
ción de hacer 21 etapas hizo 
que se levantara de dos caídas y 

que resistiera cuando la monta-
ña, antes su aliada, lo hizo sufrir 
del dolor.

El otro objetivo era ganar 
etapa. No lo consiguió. Pero sí 
probó y ratificó sus dotes de gre-
gario y despertó la admiración 
de sus compañeros de equipo, 
especialmente los más jóvenes, 
Tom Pidcock y Carlos Rodríguez. 
Acompañó al español a llegar al 
top cinco de la carrera y su lide-
razgo sorprendió al tirar del pe-
lotón y proteger a su capo cuan-
do así se requirió.

El paseo en París no es solo 
para el ganador. Todos lo viven 
a su manera y en el 2023, Egan 
lo vivió como la revancha de la 
vida. El ascenso de la vida. La 
vida misma. Eso significó para él 
este Tour, dar un paso mas en el 
camino a la recuperación total y 
hacerlo con la misma convicción 
que tenía en el 2019 cuando se 
paró en el podio vestido de ama-
rillo.

¿Cómo fue el Tour de Egan 
Bernal?

El Tour de Egan Bernal fue 
dramático. El colombiano co-
menzó bien las primeras etapas 
en el País Vasco en las que co-
menzó con buenas piernas y el 
desgaste se notaba poco. Entró 
a Francia en el puesto 18 solo a 
43 segundos de Adam Yates, el 
líder en ese momento.

Sin embargo, el paso de las 

etapas fue pasando factura en 
su cuerpo y en la etapa 7 que 
terminó en Bourdeaux ya iba en 
el puesto 25 a mas de quince 
minutos de Jonas Vingegaard. 
De ahí en adelante, Egan fue 
clave en el trabajo de su equipo 
y en la tarea de gregario de Car-
los Rodríguez.

Fue perdiendo mas tiempo 
porque lo que hace exitoso de 
servir a un compañero no es el 
tiempo propio sino la efectividad 
del compañero. Aunque el Ineos 
buscaba el podio con Rodríguez, 
el español hizo un buen Tour. 
Quedó quinto en la clasificación 
general y ganó la etapa que ter-
minó en Les Portes du Soleil, al 
frente de Pogacar y Vingegaard.

Rodríguez dijo en el segundo 
día de descanso que Egan era 

fundamental para que el pudie-
ra hacer su trabajo con libertad. 
Dijo, además, que lo admiraba 
y que había aprendido mucho 
de él. Un referente. Después lle-
garon las caídas, el desgaste y 
el momento en el que terminar 
una etapa era un triunfo diario.

Su mejor posición en etapa 
la obtuvo en la número 12 que 
terminó en Belleville-en-Beaujo-
lais con un recorrido de 168.8. 
Una fracción de media montaña 
en la que terminó en el puesto 
21 a 4:14 minutos de Ion Iza-
girre. Intentó entrar en las fugas, 
pero no lo consiguió.

Al final, con esfuerzo y entre-
ga, más corazón que piernas y 
el deseo de llegar con su equipo 
a la celebración de los Campos 
Elíseos, hizo lo posible para ter-

minar las etapas en Mont Blanc, 
Courchevel y Le Markstein.

El esloveno Matej Mohoric 
dijo tras la etapa que ganó en 
Poligny que el ciclismo era tan 
hermoso como cruel y que ante 
el poderío de los favoritos mu-
chas veces los demás sentían 
que no pertenecían a ese mun-
do. A ese lugar. Pero entonces, 
llega una victoria y el sentimien-
to de pertenencia regresa. Egan 
pertenece, la última etapa del 
Tour de Francia así lo demostró.

¿Qué viene para Egan 
Bernal?

Después del Tour de Francia 
las carreras que vengan para 
Egan Bernal dependerán de 
su recuperación y forma física. 
Desde el comienzo del 2023, 
el corredor dijo que, aunque el 
objetivo principal era el Tour, no 
descartaba correr la Vuelta a Es-
paña.

Por el momento, el equipo 
tiene a Geraint Thomas como 
su capo para la ronda española 
y planea llevar a Carlos Rodrí-
guez. Sin embargo, para el joven 
corredor también dependerá de 
cómo responda su cuerpo en el 
mes que precede a la competen-
cia.

Lo que sí es seguro es que 
Bernal correrá las clásicas de 
otoño en el final de la tempo-
rada, especialmente el Giro de 
Lombardía que intentará ganar.

Egar Bernal corriendo en las calles de Paris una vez más.

Por: Juan Felipe Rincón

Por: Tatiana Rodríguez

Así fue el balance de Colombia en el Tour de Francia 2023

Egan Bernal llega a París: Un regreso esperanzador

Terminó una edición más de la carrera ciclística más importante del mundo, en la que cinco colombianos 
comenzaron y tres terminaron. Harold Tejada fue el mejor de la general.

El ciclista del Ineos consiguió terminar el primer Tour de Francia que disputa tras su accidente. El objetivo 
que se impuso fue alcanzado con honor.
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De humanos es errar y de necios permanecer en el error

—   Marco Tulio Cicerón
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